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ЗАПРЕЩАЛИ ДАЖЕ 
РУССКИЕ СКАЗКИ
Депутат Парламентского 
Собрания Ольга 
Германова – о том, почему  
в Киеве боятся Пушкина
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11В Беларуси будут производить электромусоровозы  
и электрические автобусы для аэропортов

СВОЯ ТАБЛЕТКА  
БЛИЖЕ К ТЕЛУ
Беларусь экспортирует 
лекарства в 37 стран 
мира

«ВИТЯЗЬ» НА СТРАЖЕ 
КУЛЬТУРЫ
В Москве вручили награды 
XIII Международного 
Славянского 
литературного форума

Впервые в России 
покажут нашумевший 
белорусский сериал  
о молодежи
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 ■ На минувшей неделе 
в Астане прошел настоя-
щий марафон глобальных 
международных самми-
тов, в которых участво-
вали лидеры Союзного 
государства.

Ярким событием стало 
заседание Совета глав госу
дарств СНГ. В нем участво
вали руководители девяти 
стран – союзников и пар
тнеров на постсоветском 
пространстве. Вообще же 
в Содружество входят 11 
стран. Президент Молдо-
вы Майя Санду не приеха
ла, сославшись на... заня
тость. Не было и Украины, 
она уже много лет игнори
рует мероприятие. Но от
сутствия этих стран никто 
и не заметил. Настроение 
у лидеров было приподня
тое – улыбались, обмени
вались шутками.

В таком настроении и 
началось заседание, на ко
тором Владимир Путин, в 
частности, предложил объ
единить возможности СНГ 
с государствами ШОС.

Как главную заслугу СНГ 
Владимир Путин назвал 
тот факт, что за 30 лет по
сле распада СССР удалось 
сохранить, а по некоторым 
направлениям даже нарас
тить социальные, культур
ные, гуманитарные и эко
номические связи:

– Вопреки санкционному 
давлению, наши экономи
ческие обмены со страна
ми СНГ последовательно 

расширяются. В прошлом 
году российский товаро
оборот со странами Содру
жества увеличился боль
ше чем на 30 процентов, 
а в первом полугодии те
кущего года – еще на семь 
процентов, до 46 миллиар
дов долларов.

Александр Лукашенко 
на саммите заявил:

– Замыслы отдельных 
стран по реваншу за про
игранные кампании про
шлого века вынашивались 
давно, начиная, как из
вестно, с первых дней по
сле Победы в Великой Оте
чественной войне, а может 
быть, и раньше. К сожале
нию, то, о чем мы так долго 
говорили на протяжении 
многих лет, свершилось, 
стало реальностью. Против 
всех нас развязана насто

ящая гибридная война. И 
Украина здесь лишь пред
лог. Но думаю, все здесь 
понимают, что истинные 
цели западных стратегов 
намного шире – расчленить 
евразийское пространство 
по секторам влияния и ис
пользовать наши страны в 
качестве сырьевых и про
мышленных придатков. 
Нужно быть готовыми к са
мым разнообразным прово
кациям по всему периметру 
СНГ. События недавние в 
Казахстане, Узбекистане – 
убедительные и весьма по
учительные примеры. Но 
это только начало.

По словам белорусского 
лидера, государства СНГ 
способны свести к мини
муму влияние на них гло
бальных рисков и санкци
онных атак:

– Экономическая ситуа
ция сложная. Непродуман
ные действия отдельных 
правительств, прежде все
го Запада, нанесли ощути
мый урон мировой эконо
мике. На примере Беларуси 
и России вы увидели, как в 
одночасье могут закрыться 
традиционные рынки сбыта 
для национальных товаров 
и закупок критического им
порта, стать недоступными 
устоявшиеся формы межго
сударственных расчетов, ис
точники инвестиций и мно
гое другое. Но у нас есть все, 
чтобы максимально сни
зить нашу зависимость от 
общемировых потрясений 
и недружественных шагов 
агрессивно настроенных 
стран. Надо только этими 
возможностями умело вос
пользоваться.

«ЭСКАЛАЦИИ  
НИКТО НЕ ХОЧЕТ»

 ■ Агрессивно настроенные стра-
ны, о которых упомянул белорус-
ский лидер, – непосредственные 
соседи на западе и юге.

ОБСУДИЛИ НА НОГАХ
Там звучат не просто угрозы, а го-

товятся теракты и даже провока-
ции, чуть ли не по захвату отдель-
ных участков территории Беларуси.  
Вот почему 13 октября в республике 
ввели режим контртеррористической 
операции (КТО). На полях саммита 
журналисты спросили у Александра 
Лукашенко, не боится ли он дальней-
шей эскалации.

– Боюсь, – признался он. – Я не хотел 
бы, чтобы была эта эскалация и какое-то 
скатывание. Вот как раз с Президентом 
Путиным на ногах там стояли, обсуждали 
эту проблему. Никто этого не хочет. Ни 
я не хочу, ни Россия. Нам человеческие 
жизни ценны. Но вы же понимаете, что не 
от нас это зависит. Если Запад и отдель-
ные там страны, вы знаете кто, хотят, 
чтобы не было эскалации, ее и не будет. 
Мы же не настаиваем на эскалации, мы 
просто защищаемся.

Он напомнил о желании польских 
властей разместить на своей терри-
тории ядерное оружие:

– Конечно, нас это настораживает. 
С учетом складывающейся обстанов-
ки приняты контртеррористические 
меры, и на западном направлении 
совместно с Россией начали развер-
тывать региональную группировку.  
Численность ее? Нашу армию вы зна-
ете – порядка 70 тысяч человек. Это 
основа. Ну, думаю, что 10–15 тысяч от 
России требовать сейчас не надо. По-
тому что хватает там проблем других. 
Вы знаете каких. Поэтому вот сейчас 
будем исходить из этого. Мы готовим 
ребят.

 ■ Президент Беларуси дал интер-
вью американской телекомпании 
NBC. Главное.

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
ДОВЕРИЯ И ПОДДЕРЖКИ
Американский журналист очень на-

стойчиво пытался выяснить у нашего 
  Президента подробности о состоянии 
российского лидера, о том, как он реа-
гирует на происходящие события. Спро-
сил и о том, как сейчас развиваются 
отношения  Александра   Лукашенко с 
Владимиром Путиным.

– Если говорить о наших личных 
отношениях с   Президентом Пути-
ным, ну, они не всегда были безоб-
лачными. Вы знаете, что мы и спори-
ли, и ссорились порой. Но как самые  
близкие друзья и надежные партнеры.

Как я однажды сказал, такого уровня 
взаимоотношений, как между прези-
дентами Беларуси и России, нет ни у 
кого. Это во-первых. Во-вторых, в по-
следнее время наши отношения только 
усилились, укрепились. Мы абсолютно 
доверяем друг другу. Поэтому проблем 
практически нет в общении.

Журналист NBC не унимался и по-
просил Главу белорусского государства 
описать нынешнее состояние Владими-
ра Путина.

– Это не то, что вы думаете на Западе 
и в США. Абсолютно адекватный, здо-
ровый, спортивно подтянутый человек. 
Как вы это видите внешне. Абсолютно 
адекватный человек, – заверил Алек-
сандр   Лукашенко.

Более того, по словам  Президента, в 
отличие от западников Владимир Путин 
не единожды предлагал варианты вы-
хода из создавшейся ситуации:

– Просто его, видимо, не хотят слу-
шать и слышать в настоящий момент. 
А надо было бы. Это и наша позиция.

«МЫ ЛЕЧИМ И КОРМИМ 
РОССИЯН И УКРАИНЦЕВ»
У   Президента спросили, присоединит-

ся ли Беларусь к российской военной 
операции.

– Мы, как я уже много раз говорил, 
участвуем в военной операции, имея в 
виду, что мы поддерживаем Россию вся-
чески, – заявил Александр   Лукашенко. – 
Наша поддержка заключается в том, 
чтобы западные наши границы, в дан-
ном случае с Польшей и Литвой, не были 
нарушены и не был нанесен через Бела-
русь удар в спину российским войскам. 
Изначально так было.

Сегодня наше участие заключается в 
том, что мы лечим россиян и украинцев, 
кормим россиян и украинцев и больше 
всего, в подавляющем большинстве, 
предоставляем убежище беженцам из 

Украины. Их в сутки к нам прибывает 
по 400–500 человек. Мы их уравниваем 
полностью в правах. Вот наше участие. 
Но мы никого там не убивали и убивать 
не собираемся. 

Нас, во-первых, никто не просит уча-
ствовать в этой операции, в данном 
случае Россия. И мы не намерены туда 
втягиваться. Мы всегда об этом гово-
рили и говорим. Видимо, нас не хотят 
слушать и не хотят услышать. Ну, это 
дело ваше. 

НАДО ОСТАНОВИТЬ ВОЙНУ
Президенту также был задан вопрос 

относительно сообщений украинской 
стороны о массовых захоронениях и 
пытках. Александр   Лукашенко не сто-
ронник того, чтобы рубить сплеча и де-
лать поспешные выводы:

– Вы знаете, идет информационная 
война. Украинцы говорят о массовых 
захоронениях, преступлениях россий-
ской стороны. А российская сторона 
аналогично вскрывает массовые престу-
пления украинской стороны. Обычная 
информационная атака друг на друга. 
В этой ситуации надо разбираться в 
корне. Идет война. И в ходе этой войны 
всякое возможно, в том числе то, о чем 
вы сказали.

Белорусский лидер подчеркивает, 
что в первую очередь надо остановить 
вой ну и искать выход из создавшегося 

положения, а не разговаривать о том, 
как плохо:

– Мы знаем, что плохо. Война – это 
всегда плохо. Я недавно сказал о том, 
что мир занят сейчас проблемой и ищут 
ответ на вопрос, кто виноват. Слушайте, 
потом разберемся, кто виноват. Каждый 
день гибнут люди.

Давайте остановим войну и догово-
римся. А потом будем разбираться, кто 
прав, а кто виноват. Наверное, это нор-
мальная формула.

Глава государства напомнил, что про-
цесс переговоров был начат, но затем 
остановился.

– Зеленскому запретили вести пере-
говоры. Кто? Догадайтесь с трех раз. 
Он несамостоятелен. А сегодня фейки 
забрасывать… Где-то прав – не прав, 
обвинять друг друга… Не тот путь. Ты-
сячи людей каждый день гибнут. В том 
числе и гражданские, ни в чем не по-
винные. Это правда. Поэтому давайте 
остановим этот конфликт, – призвал 
Александр   Лукашенко.

Президент убежден, что договориться 
по Украине можно очень быстро, но при 
конкретном условии:

– Все зависит от США и Великобри-
тании. Если вы поймете и согласитесь, 
что завтра надо сесть за стол и дого-
вориться, поверьте, в течение недели 
договоримся.

По сообщениям БЕЛТА.

НА ПОВЕСТКЕ

ПЕРВЫЕ

Александр ЛУКАШЕНКО:

ДАВАЙТЕ ОСТАНОВИМ ВОЙНУ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Астане на Совещании 
глав государств по взаимо-
действию и мерам доверия 
в Азии за огромным столом 
собрались представители 
28 стран.

НОВЫЕ ПОЛЮСЫ 
СИЛЫ
Говорили о безопасности, 

борьбе с терроризмом, пере-
смотре работы мировой фи-
нансовой системы.

– Мир становится по-настоя-
щему многополярным, и весь-
ма заметную, если не ключе-
вую роль в этом играет Азия, 
где крепнут новые центры си-
лы. Страны Азиатского регио-
на являются локомотивом ми-
рового экономического роста. 
Здесь динамично, с хорошей 
отдачей действуют такие ин-
теграционные объединения, 
как Шанхайская организация 
сотрудничества, Ассоциация 
государств Юго-Восточной 
Азии, Евразийский эконо-
мический союз. Во всех этих 
процессах активно участвует 
и Россия, – заявил Владимир 
Путин.

Западные санкции прак-
тически разрушили суще-
ствовавшие логистические 
маршруты. Надо создавать 
новые. А введенное Запа-
дом эмбарго на наши зерно 
и удобрения уже сказалось 
на жителях Африки и Азии:

– Возникает реальная угро-
за голода и масштабных соци-
альных потрясений, особенно 

в беднейших странах, – акцен-
тировал Глава России. – Рос-
сия, со своей стороны, пред-
принимает максимум усилий 
для обеспечения критической 
продукцией нуждающихся 
в ней стран. Мы призываем к 
ликвидации всех искусствен-
ных, нелегитимных барьеров, 
чтобы решить неотложные 
задачи в области продоволь-
ственной безопасности.

ВАЛЮТНОЕ 
МНОГООБРАЗИЕ
По словам Владимира Пу-

тина, необходимо создавать 
и новые финансовые центры. 
В странах региона есть креп-
кие нацвалюты, и это преиму-
щество надо использовать:

– Как и многие наши парт-
неры в Азии, считаем, что 
требуется запустить пере-
смотр принципов работы ми-
ровой финансовой системы, 
которая позволяла самопро-
возглашенному так называ-
емому золотому миллиарду, 
замкнувшему на себя все 
потоки капитала и техноло-
гий, в значительной степени 
жить за чужой счет. В каче-
стве первоочередного шага 
видим более активное ис-
пользование национальных 
валют во взаимных расчетах. 
Подобные меры, несомненно, 
способствовали бы укрепле-
нию финансового суверени-
тета наших государств, раз-
витию внутренних рынков 
капитала, углублению реги-
ональной экономической ин-
теграции.

ЗАВЕРЕНИЯ  
ВМЕСТО ГАРАНТИЙ
Президент Беларуси, говоря 

о мировых проблемах, заявил 
о необходимости как можно 
скорее выйти из кризиса и вер-
нуться на рельсы нормального 
развития.

– После развала СССР так 
называемый коллективный 
Запад, опьяненный своей по-
бедой, потерял контроль, не 
справился с функциями гло-
бального регулятора и гаранта 
стабильности. А расплачивает-
ся за это весь мир.

Причем республика, по его 
словам, внесла свой вклад 

в обеспечение мировой безо-
пасности и добровольно отка-
залась от обладания ядерным 
оружием.

– И что мы получили взамен? 
Заверения вместо реальных 
международно-правовых га-
рантий. Пустые, ничем не под-
крепленные декларации вроде 
Будапештского меморандума. 
Бесконечные попытки деста-
билизировать ситуацию в спо-
койной трудолюбивой Белару-
си. А в 2020 году зарубежные 
кураторы практически откры-
то управляли мятежом. Такой 
же сценарий ранее был апро-
бирован и в Украине.

ЭГОИЗМ ОСТАВЬТЕ  
В ПРОШЛОМ
Глава Беларуси поставил во-

прос ребром:
– Каким образом практика 

организации государствен-
ных переворотов в других 
странах и диктат санкцион-
ного наказания государств, 
сумевших ответить на этот 
вызов, вписываются в нор-
мы международного права?  
Наш ответ должен быть одно-
значным: это недопустимо 
и несет в себе риски разжига-
ния третьей мировой войны, 
в которой не будет победи-
телей. Задуматься должны 
все, поскольку ситуация в 
области безопасности ката-
строфически ухудшается не  
только в Европе, но и во всем 
мире.

В то же время, как часть 
большой Евразии, Беларусь, 
по мнению Александра 
 Лукашенко, не может игно-
рировать положение дел в 
регионе:

– Убежден, что настало вре-
мя объединить свои усилия 
и сообща противостоять про-
блемам, с которыми мы стол-
кнулись и которые не сможем 
преодолеть в одиночку. На-
пример, в экономике. Силь-
ными мы будем, только если 
сумеем извлекать выгоду из 
совместной работы и решать 
самые чувствительные вопро-
сы поставок энергоносителей, 
продовольствия, удобрений, 
выстраивания логистики 
и получения доступа на рын-
ки. Все условности, протек-
ционизм и  национальный 
эгоизм должны остаться в 
прошлом.

ЗОЛОТОЙ МИЛЛИАРД ПОСАДЯТ НА ДИЕТУ

 ■ Итоги поездки в Казахстан 
Владимир Путин подвел на пресс-
конференции.

ОПАСНЫЙ ГРУЗ 
ПРИСЫПАЛИ ЗЕРНОМ?
Львиная часть вопросов касалась 

событий в Украине и частичной моби
лизации. Один из журналистов, имея 
в виду специальную военную опера
цию, прямо спросил Главу России:

– Вы ни о чем не жалеете?
– Нет. Я хочу, чтобы было понятно: то, 

что происходит сегодня, малоприятно, 
мягко говоря, но это все то же самое мы 
получили бы чуть позже, только в худ
ших для нас условиях, вот и все. Так 
что мои действия правильные и свое
временные.

– Сможет ли Украина существо-
вать как государство?

– Но мы же не ставили перед собой 
задачу уничтожения Украины. Нет, ко
нечно. Вот они взяли в свое время, – 
в  Крыму проживает 2,4 миллиона че
ловек, – взяли и воду отрубили там. 
Войскам пришлось зайти и открыть 
воду в Крым. Просто как пример логики 
наших действий. Не сделали бы этого 
действия – не было бы противодей
ствия. Мост взорвали – теперь нам нуж
но десять раз подумать: обеспечение 
сообщения с Крымом по территории –  
насколько это важно для Российской 
Федерации? Понимаете?

Что касается диверсии на Крымском 
мосту, ФСБ установила, что взрывчатку 

вывезли из Одессы, возможно на сухо
грузе, засыпав ее зерном. Будет Россия 
блокировать транзит продовольствия, 
чтобы обезопасить себя впредь?

– Точно не установлено – с помощью 
зерновозов это сделано или нет, – от
ветил Президент. – Если выяснится, что 
гуманитарные коридоры используют
ся для совершения террористических 
актов, то, конечно, это поставит под 
большой вопрос дальнейшее функци
онирование этого коридора. Закроем 
просто, и дело с концом.

Что касается ракетных ударов по 
украинской инфраструктуре:

– Пока нет, – уточнил Глава России. – 
Сейчас другие задачи стоят, потому 
что из, помоему, 29 объектов семь не 
были поражены так, как это планиро
вало Министерство обороны. Но они 
их добирают, эти объекты, постепенно. 
Необходимости в массированных уда
рах сейчас нет. Ну а там видно будет.

МОБИЛИЗАЦИИ-2  
НЕ ПЛАНИРУЕТСЯ
Важной темой стало: частичная мо

билизация и будет ли ее продолжение.
– Ничего дополнительного не плани

руется, – сказал Президент. – Никаких 
предложений от минобороны на этот 
счет не поступало. И в обозримом буду
щем я не вижу никакой необходимости. 
Сейчас в войскахформирователях 222 
тысячи человек мобилизованных из 300. 

Думаю, что примерно в течение двух 
недель все мобилизационные меропри
ятия будут завершены. Что касается 
бестолковщины, о которой я раньше 
говорил, она связана со старыми фор
мами учета, которые не обновлялись 
десятилетиями. И когда начали прово
дить мобилизационные мероприятия, 
только тогда выяснилось, какого они 
качества. Эта информационная база 
сейчас обновляется на современной ос
нове и будет максимально достоверной.

Также Президента спросили, как он 
относится к тем, кто спешно покинул 
страну. У людей отношение к ним не
однозначное. Некоторые официальные 
лица называют их дезертирами, а то 
и предателями. Владимир Путин пред
ложил не горячиться. Но и абсолютной 
амнистии никому не пообещал:

– Я предпочитал бы давать не эмо
циональные, а юридические оценки 
действию каждого конкретного граж
данина. Ктото уехал, потому что чего
то боится, ктото хочет уклониться от 
мобилизации, ктото еще по какимто 
соображениям. В каждом конкретном 
случае нужно давать правовую оценку 
и действовать в отношении конкретного 
человека только на этом основании.

СОВБЕЗ ПРОВЕРИТ
Уже есть данные о погибших среди 

мобилизованных. Причем они вроде 
не должны были бы по срокам попасть 

в действующие части, так как не успели 
бы пройти необходимую подготовку, 
боевое слаживание. Президент про
яснил ситуацию:

– Я сказал, 222 тысячи сейчас нахо
дятся в войсках, точнее говоря, в так на
зываемых частяхформирователях, там 
первичная подготовка – от пяти до десяти 
дней. Затем поступают уже непосред
ственно, в зависимости от военноучет
ной специальности, в боевые части, там 
подготовка – от пяти до пятнадцати дней. 
Затем следующий этап – уже непосред
ственно в войсках, принимающих участие 
в боевых действиях, и там дополнитель
ное слаживание. Но если посмотреть от 
начала мобилизации до сегодняшнего 
дня, по минимальным значениям, то в 
целом это возможно. И не только воз
можно: я сказал, 222 тысячи у нас на
ходятся в войскахформирователях, 33 
тысячи мобилизованных человек уже в 
подразделениях и 16 тысяч – в подраз
делениях, привлекаемых к выполнению 
боевой задачи.

Глава государства тем не менее по
обещал дать поручение проверить:

– В Совете безопасности есть лю
ди, ранее служившие в Министерстве 
обороны, с хорошим опытом, знающие 
свое дело, специалисты высокого уров
ня и класса. Они по моему заданию 
проведут инспекцию того, как осущест
вляется подготовка мобилизованных 
граждан.

«МОИ ДЕЙСТВИЯ ПРАВИЛЬНЫЕ И СВОЕВРЕМЕННЫЕ» В ФОКУСЕ
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Весь мир с восторгом обсуждает джентльменски трогательный 
поступок Владимира Путина. Во время его встречи с главой ОАЭ 
Мухаммедом Аль Нахайяном в Санкт-Петербурге было прохладно. 
После переговоров шейх вышел на улицу уже в накинутом на плечи 
черном пальто. Это было пальто Владимира Путина, он отдал 
его гостю, чтобы тот не замерз, а сам остался в пиджаке.
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 ■ Владимир Путин предложил объявить 
2025-й в СНГ Годом единства 
в борьбе с нацизмом. 

Если бы мне лет пять – десять 
назад сказали, что самой 
жизненно важной темой в 
первой четверти XXI сто
летия для человечества 
будет борьба с фа
шизмом, я бы ни за 
что не поверил. 

Он представлялся мне отвалившимся руди
ментом, проклятым абсолютным злом, у ко
торого нет никаких шансов встать из могилы. 
Казалось, что 71 миллион человеческих жизней, 
которые забрала предпоследняя мировая вой
на, – это серебряные пули в череп фашизма, 
а Нюрнбергский суд – осиновый кол в его хребет. 
Думалось, что цивилизованное человечество 
сделало все, чтобы это чудовище никогда не 
возродилось.

Но нет, чудовище восстало. Хатынь повтори
лась в Одессе, внуки прибалтийских фашистов 
сладострастно расчленяют молчаливые обелиски 
советских воинов, наследники немецких наци
стов с мстительным прищуром пакуют орудия 
и боеприпасы для укрофашистов. 

Хрестоматийные признаки коричневой чумы: 
национальная нетерпимость в ранге государ
ственной идеи, террор и насилие по отноше
нию к неугодным, избиение на улицах, в домах 
и храмах, пропаганда шовинизма и расизма, 
стремление развязать войну. Все это истории 
из жизни современной Украины.

Соединенные Штаты, Британия, Европа уже 
не маскируют топоры войны в драных мешках 
с надписями «демократия», «права человека», 
«свобода слова». Все эти хорошо послужив
шие врагам обманки отброшены. Теперь Запад  
не скрывает своего намерения уничтожить Рос
сию. Во имя этой цели он готов применять все, 
что у него есть в арсенале: коварство, ложь,  
безжалостность, провокации, террор, химиче
ское, бактериологическое, ядерное оружие…  
и одураченных, зомбированных людей по пе
риметру нашего союза и, к сожалению, внутри  
его.

А между тем еще в декабре 2019 года ци
вилизованному человечеству дали внятное 
 предупреждение, что фашизм как инструмент 
доминирования на планете в ближайшее время 
будет востребован. Это случилось на 74й Ас
самблее ООН, когда принимали предложенную 
Россией резолюцию по борьбе с героизацией 
нацизма. Документ тогда поддержали 133 го
сударства, были и воздержавшиеся, но только 
две страны открыто выступили против – США 
и, естественно, Украина.

И сейчас заокеанский враг консолидирует
ся, страхом и деньгами сколачивает коалицию 
и черными силами окружает наш мир.

Россия сегодня, как СССР в 1941 году, – глав
ная надежда человечества на спасение. И Бе
ларусь с ней в одной связке.

Да, надежных союзников для грядущих сра
жений у нас нынче не так много. К большому 
сожалению, сегодня нет такой мощной массо
вой идеологии, какая была у советских людей. 
Но растет общественное осознание реальности 
угрозы, возрождается боевой дух, активизирова
лась работа военнопромышленного комплекса. 
А власти при поддержке народа демонстрируют 
решительность.

После диверсии на Крымском мосту Россия 
активизировала боевые действия в Украине. 
В Беларуси ввели режим повышенной террори
стической опасности. И для укрепления границ 
в республику прибыли российские воины.

Тучи сгущаются. Но фашизм не пройдет.

ЗАСЛОН ОТ ФАШИЗМА
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Все организаторы 
и исполнители престу-
плений должны быть 
найдены. А затем нака-
заны или унич-
тожены.

События по-
следних дней 
показали, что 
с  неонациста-
ми нужно посту-
пать, как они то-
го заслуживают.

– Чаша терпения пере-
полнилась. Киевский 
режим стал террористи-
ческим. Регулярные об-
стрелы критической ин-
фраструктуры атомных 
электростанций  – Запо-

рожской и Кур-
ской, убийства 
общественных 
деятелей на тер-
ритории Украины 
и России, дивер-
сия на Крымском 
мосту. Действия 
Зеленского при-
вели к страдани-

ям украинского народа, 
который фактически на-
ходится в заложниках его 
нацистской политики. 
Президент Украины, отда-
вая приказы на соверше-
ние терактов, встал в один 
ряд с Усамой бен Ладеном 
и другими международ-
ными террористами. По-
литики западных стран, 
поддерживающие режим 
Зеленского, спонсируют 
терроризм. В этой связи 
хочется напомнить пра-
вило, известное во всем 
мире: с террористами не 

договариваются, – сказал 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин.

В результате ответных 
действий России уничто-
жена большая часть энер-
гетической инфраструк-
туры Украины.

– Если теракты со сто-
роны киевского режима 
продолжатся, ответ будет 
еще более жестким. Все 
организаторы и испол-
нители терактов долж-
ны быть найдены. Кто 
окажет сопротивление – 
уничтожены.

Частичная мобилиза-
ция в России должна за-
вершиться в течение двух 
недель:

– Важно, чтобы она 
прошла в соответствии 
с федеральными закона-
ми, указами Президента 
России, нормативными 
актами. Возникают раз-
ные ситуации. Если вы 
столкнулись с нарушени-
ями – обращайтесь. Есть 
поручение Президента 
контрольно-надзорным 
органам, депутаты со сво-
ей стороны также окажут 
помощь. Нам необходимо 
сделать все, чтобы частич-
ная мобилизация реши-
ла поставленные задачи 
и достигла своих целей. 
Сообщения изучаются. 
Приемная Госдумы будет 
в приоритетном порядке 
рассматривать обраще-
ния и реагировать на них. 
Мимо проблем никто про-
ходить не будет.

 ■ В Госдуме прошли слуша-
ния по проектам о запрете 
пропаганды нетрадиционных 
ценностей.

За прошедшие десять лет, по 
данным ВЦИОМ, стало в два раза 
больше граждан, считающих, что 
в обществе популяризируют не
традиционные сексуальные отно
шения.

– Мы обсуждаем законодатель
ные инициативы, которые призва
ны защитить граждан, защитить 
права. Не ограничить в правах, 
а защитить от пропаганды. В два 
раза больше жителей нашей стра
ны говорят, что нетрадиционные 
ценности их достали, эта пропаган
да, совершенно очевидно, наносит 
вред, мы должны от этого защи
титься. Депутаты должны гаранти
ровать право человеку на семью, 
на возможность рожать детей, вос
питывать их. Мы защищаем от той 
тьмы, которая все больше и больше 
распространяется в мире, – заявил 
Вячеслав Володин.

Согласно социологическим дан
ным из штата Мэриленд в США, 
количество школьников, не опре
делившихся со своим полом,  
за два года выросло на 582 про
цента:

– Число пациентов, которые про
ходят лечение в гендерной клинике 
Орегонского университета науки 
и здравоохранения, меньше чем 
за десять лет выросло почти в 50 
раз. Учитывая эти данные, в России 
необходимы законы, которые по
зволят семьям спокойно жить, не 
бояться за детей, которые уходят в 
школу, не бояться за них, когда они 
идут посмотреть фильм, не думать о 
том, какой будет показан спектакль, 
так как сегодня это все зачастую не
сет в себе разрушающие ценности. 
Доступная в интернете информация 

также сопряжена со знаниями или 
образами, которые формируют не
традиционные ценности.

В Госдуму поступает огромное 
количество обращений с прось
бой принять закон о запрете про
паганды, разрушающей российское 
общество:

– Мы будем ставить задачу в 
ближайшее время закон принять, 
тогда счет пойдет не на месяцы. 
В течение следующей недели – в 
первом чтении, потом во втором, 
третьем. И в ноябре он ляжет на 
стол Президента.
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ДОСТАЛИ ФАЛЬШИВЫЕ ИДЕАЛЫ ЗАКОНЫ

С ТЕРРОРИСТАМИ  
НЕ ДОГОВАРИВАЮТСЯ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Россияне не хотят ориентироваться 
на такой пример.
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 ■ Из-за бюрократических прово-
лочек остановилась реконструк-
ция легендарного мемориала.

РЕЗУЛЬТАТ БУДЕТ
Громы и молнии метали союзные 

парламентарии, прибывшие в Ви-
тебск на совместное заседание Ко-
миссий Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и финансовому 
рынку, а также экономической поли-
тике, промышленности и торговле. 
Вопрос, вызвавший самое жаркое об-
суждение, касался Брестской крепо-
сти – символа мужества и стойкости 
советских воинов. Уже целый год не 
двигается с места реконструкция ле-
гендарного объекта. Все согласовано, 
но чиновники никак не могут переде-
лать отчеты за первый этап ремонта.

– Мы на каждом заседании это об-
суждаем, – напомнил глава Комис-
сии Парламентского Собрания по 
бюджету, налогам и финансово-
му рынку Виктор 
Селиверстов.  – 
Договариваемся 
о  том, что рос-
сийский Минфин 
рассмотрит, Ми-
нистерство куль-
туры Беларуси 
подкорректиру-
ет задание, а воз 
и ныне там. Вто-
рой этап так финансировать и не 
начали. Это уже даже не смешно.

Его поддержал глава Комиссии 
Парламентского Собрания по 
экономической политике, про-
мышленности и торговле Сергей 
Митин:

– Не долго ли мы 
занимаемся бу-
мажками? Стыд-
но. Парламента-
рии двух стран 
приехали в музей. 
Директор нам по-
жаловался. Мы 
все дружно сказа-
ли: «Давайте поможем». Кому только 
не звонили, каких только писем не 
сочиняли! Да любой директор заво-
да или глава города давно бы выгнал 
этих людей, которые так выполняют 
свои обязанности. Нам что, предсе-
дателям двух правительств письмо 
писать? Давайте заставим себя ува-
жать, если пока не можем добиться 
уважения к подвигу наших предков.

Владимир Плякин, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
экономической политике, про-
мышленности и торговле, пред-
ложил закрепить 
за каждым депута-
том под висающие 
программы.

– Много вопро-
сов неоправданно 
затягивают на го-
ды, – сказал он. – 
Предлагаю, чтобы 
мы их курировали 
и подталкивали 
чиновников. Брестскую крепость 
готов взять на себя.

ДЕНЬГИ НУЖНО ТРАТИТЬ
Депутаты обсудили, насколько эф-

фективно расходу-
ется бюджет.

– У нас и так за-
планирован про-
фицит, – напомни-
ла Татьяна Рунец, 
член Комиссии 
Парламентского 
Собрания по бюд-
жету, налогам 

и финансовому рынку. – Нельзя, 
чтобы он еще больше увеличивал-
ся. Если деньги выделены, их надо 
тратить.

Какие-то программы идут по пла-
ну. После долгих мытарств проект по 
разработке новых спинальных систем 
для лечения детей с тяжелыми дефор-
мациями и повреждениями позвоноч-
ника наконец согласован всеми сто-
ронами. Но оказалось, что не у всех 
и не всегда есть подобный интерес.

– Как это отказались присутство-
вать? – удивлялся Виктор Селивер-
стов, когда дошло до обсуждения 
финансирования проекта «ДНК-
идентификация». 

Вопрос должны были обсуждать 
вместе с представителями Мини-
стерства науки и высшего образо-
вания России. Они сослались на 
занятость. 

– Вернемся в Москву – отправим 
письмо министру, – пообещал пар-
ламентарий. – Пусть примет меры. 
Мы их не на дачу к себе приглашаем. 

Его коллега Сергей Митин напом-
нил, что одного заместителя мини-
стра, отвечавшего за это направле-
ние, уже освободили от должности.

ЗАЩИТА БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТИ

Леонид БРИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
экономической политике, 
промышленности и торговле:

– Такие мероприя-
тия, особенно очные, 
невероятно полезны. 
За одним столом мы 
с коллегами, предста-
вителями госорганов 
находим болевые 
точки, моменты, 
требующие разре-
шения. В Витебске 
обсудили, что мешает вопло-
щению в жизнь союзных про-
грамм, в том числе на следую-

щий год. Например, произошел 
сбой по отчету за первый этап, 
связанный с реконструкцией 
Брестской крепости. Но это не 
значит, что второй этап нужно 

тормозить, а вопрос 
затянулся больше чем 
на год! 

Нужно одновремен-
но решать все нюан-
сы с отчетом – нормы 
и  правила для всех 
едины. И переходить 
ко второму этапу, что-
бы работы не простаи-

вали. И так нужно работать со 
всеми программами. Сейчас 
процесс их принятия затянут, 

но сдвиги есть: концепция уже 
не так забюрократизирована, 
сроки утверждения в перспек-
тиве сократятся. 

Что касается предложения 
о производстве берцев для ар-
мейцев за союзные средства, 
вопрос требует изучения и про-
работки. Это продукция воен-
ного назначения, и поспешных 
решений здесь быть не может. 
Возможно, финансирование из 
союзной казны и вовсе не по-
надобится: Министерство обо-
роны напрямую станет рабо-
тать с обувной фабрикой.

 ■ Обувать в них солдат предложил глава белорус-
ского холдинга.

Генеральный директор предприятия «Марко» Николай 
Мартынов заявил, что у витебского производителя есть воз-
можность на союзные деньги обеспечить силовиков двух стран 
качественной и удобной обувью.

– На первом этапе в 2023 году «Марко» готово поставить 
до полутора миллионов пар армейской обуви специального 
кроя – берцев, – сказал он. – В последующем можно вернуться 
к уже проработанному проекту по созданию отдельного пред-
приятия, например, в Орше. Оно могло бы выпускать такую 
продукцию для нужд белорусской и российской армий. Толь-
ко за счет оптимизации организационных процедур военные 
расходы на этот вид обмундирования уменьшатся в два раза. 

ЦИФРЫ
В проект бюджета на 2023 год вклю-

чили расходы на  реализацию двух 
программ и  21 мероприятия. Будут 
рассмотрены бюджетные заявки по фи-
нансированию семи ежегодно прово-
димых и ряда новых мероприятий Со-
юзного государства.

 ■ В Совете Министров зависли 
отчеты по проектам Союзного го-
сударства.

По правилам, итоговые отчеты долж-
ны готовить в течение шести месяцев, 
но на этот раз все сроки прошли. А ведь 
пока их не будет, государственные за-
казчики не смогут пользоваться соб-

ственностью или интеллектуальными 
разработками, которые появились 
в  результате выполнения союзных 
программ. Но дело не только в отче-
тах:  несовершенна сама процедура их 
принятия.

– По бюджету с точки зрения его 
наполнения вопросов нет, – пояснил  
Виктор Селиверстов.  – Но мы уже 

 поднимали вопрос о том, что формула 
утверждения новых программ и про-
ектов очень громоздкая, слишком мно-
гоступенчатая. И весь процесс может 
занимать до нескольких лет. Сейчас 
Совет Министров и Постоянный Коми-
тет работают над его оптимизацией. 
Процедура в результате сократится 
минимум на полгода.

 ■ Витебску хотят посвятить одну из 
союзных программ.

После традиционного возложения цветов 
к Вечному огню у мемориального комп-
лекса «Освободителям Витебска – совет-
ским воинам, партизанам и подпольщи-
кам» гостей тепло принял председатель 
Витебского горисполкома Николай Ор-
лов.

– Мне очень приятно, что столь пред-
ставительное собрание вновь в городе 
Витебске, городе над Западной Двиной, в 
столице «Славянского базара», – сказал 
Николай Орлов. И показал гостям макет 
будущего памятника – камень, на срезе 
которого будет «построен» центр Витебска 
XVIII века. В 2024 году Витебск отметит 
1050 лет со дня основания.

Парламентарии поддержали проект, ко-
торый выдвинул Николай Орлов: в юбилей-
ный год широко отпраздновать на две стра-
ны 180-летие великого художника Ильи 
Репина, который много творил в своей 
белорусской усадьбе Здравнево.

По словам Сергея Митина, они с кол-
легами поддерживают эту идею, только 
надо согласовать ее с министерствами 
Беларуси и России.

– Если мы общими усилиями этого до-
бьемся, то одна из совместных программ 
будет посвящена Витебску, – сказал пар-
ламентарий.

– Это очень важный проект, включающий 
в себя различные встречи, круглые столы, 
выделение средств для реставрации усадь-
бы, – пояснил Виктор Селиверстов. - Необ-
ходимо объединить усилия по сохранению 
культурного наследия наших стран. 

ВАЖНАЯ ДАТА

ЮБИЛЕЙ РЕПИНА

МЕДЛЕННО – НЕ ЗНАЧИТ ХОРОШО РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
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 ■ Почему украинский ре-
жим так боится произве-
дений классиков? Об этом 
и многом другом «Союзному 
вече» рассказала член Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по культуре, науке и об-
разованию Ольга Германова.

БЬЮТ ПО ШКОЛАМ
– Как оцениваете резуль-

таты референдума? 
– Это поистине выстрадан-

ное волеизъявление граждан, 
которое наглядно доказывает, 
что у Донбасса, Херсонщины, 
Запорожья нет ничего обще-
го с киевскими властями. 
Новороссия возвращается 
домой – в Россию. Заявления 
коллективного Запада о не-
признании референдумов не 
имеют никакого зна-
чения, тем более ни-
какой правовой силы. 
Значением обладает 
только воля жителей 
присоединенных об-
ластей. Это их исто-
рический выбор, 
и такую реальность 
придется признать. 
Сделан, возможно, самый 
главный шаг к справедливо-
му, многополярному миру. И 
вопрос о новых регионах, как 
сказал Владимир Путин, за-
крыт навсегда.

– Ваша родная Курская об-
ласть подвергалась обстре-
лам со стороны ВСУ. Какова 
реакция людей на эти пре-
ступления? 

– По долгу службы я посе-
щаю районы, которые нахо-
дятся под ударом: Глушков-
ский, Рыльский, Суджанский. 
Их и сейчас обстреливают 
практически ежедневно  – 
бьют по инфраструктуре, 
школам, детским садам… 
У  нас ведь граница рядом. 
Вот закончился огород, даль-
ше лесополоса, а там уже Сум-
ская область под контролем 
ВСУ. К счастью, абсолютное 
большинство прилетов пере-

хватывает ПВО. Но ведь бьют 
иногда из минометов…

Да, люди испытывают напря-
жение. Тем более что посто-
янно с той стороны пытаются 
вызвать панику. Вбрасывают 
новости о скорой эвакуации 
и так далее. Но я хочу заве-
рить всех, что паники у курян 
нет. Девизом нашего времени 
стали слова «Своих не броса-
ем!». За ними стоит подвиг не 
только военный, но и граж-
данский, в том числе подвиг 

волонтеров.
– А чиновники  

что же?
– Наши лучшие 

кадры из муници-
пальной сферы уже 
несколько месяцев 
работают в освобож-
денных регионах. Ко 
мне регулярно об-

ращаются представители из 
районных администраций, 
которые хотят к ним присо-
единиться. И такая работа не-
разрывно связана с усилиями 
во всех регионах нашей стра-
ны, следуя известному прин-
ципу – успехи на передовой 
должен обеспечить тыл.

ПУШКИН – 
ВЫСОКОТОЧНОЕ 
ОРУЖИЕ
– В составе России ока-

жутся миллионы граждан, 
дети и молодежь, которых 
годами обрабатывала укро-
бандеровская пропаганда. 
Что должно делать государ-
ство?

– Надо активно их интегри-
ровать в русскую культуру. Это 
наши люди! Когда Донбассу 
требовались рабочие руки, 
на шахты ехали целыми де-

ревнями и селами из Курской, 
Орловской, Белгородской об-
ластей. Это русская генетика, 
русские корни. А у них даже 
книг русских нет! Мы с колле-
гами, к примеру, решили при-
обрести «Войну и мир» Тол-
стого для местных библиотек.

– Да, писателя ведь в Укра-
ине превратили в «пропа-
гандиста москальской ар-
мии»…

– Их страх перед Львом Ни-
колаевичем вполне объясним, 
он прославляет русский непо-
бедимый дух. Ведь как точно 
в «Войне и мире» передано 
разное настроение солдат пе-
ред двумя сражениями – под 
Аустерлицем, на чужой земле, 
где они шутили и смеялись, 
и перед Бородино, когда пере-
одевались во все чистое, го-

товясь умереть, но защитить 
Россию. Это ли не лучший 
учебник патриотизма?

На освобожденных терри-
ториях нельзя было найти 
даже русские сказки. Взрос-
лые, может быть, детишкам 
их рассказывали своими сло-
вами, а почитать совсем было 
нечего. Именно через сказки 
мы с детства познаем мир, 
учимся отличать добро от зла. 
И этого тоже хотели лишить 
русских людей. Теперь под за-
претом и Достоевский, и даже 
Пушкин. Что это значит? Что 
Пушкин-то и есть наше самое 
высокоточное оружие.

– Но и ему нужно помо-
гать…

– Безусловно. К культурной 
интеграции следует активно 
привлекать патриотические 
движения, ветеранские ор-
ганизации, представителей 
духовенства. Жители новых 
регионов должны поскорее 
оказаться дома не только фи-
зически, но и духовно. Недав-
но мы пригласили на специ-
альное заседание комитета по 
культуре в Госдуме деятелей 
этой сферы из новых регио-
нов. Будем с ними активно 
сотрудничать. 

В ДОНБАССЕ ЗАПРЕЩАЛИ 
ДАЖЕ РУССКИЕ СКАЗКИ

Ольга ГЕРМАНОВА:

 ■ Жителям освобожденных 
регионов нужна психологи-
ческая помощь.

– Людям, которые много лет 
находились под обстрелами, 
требуется поддержка специ-
алистов.

– Все это очень страшно, но че-
ловек может выдержать многое. 
У меня ведь родственники жи-
вут в таком опасном месте. Со-
званиваюсь с ними, спрашиваю: 
«Бомбят?» «Да, – отвечают, – 
сегодня пришлось побегать. Да 
мы уж привыкли!» Как к такому 
можно привыкнуть, я не пред-
ставляю. А дети, которые восемь 
лет сидели в подвалах?! Поэто-
му штатные психологи должны 
быть не только в поликлиниках, 

но и в школах, и в детских садах. 
Медицина – одно из главных на-
правлений. Там ведь практиче-
ски никого не лечили. Но помо-
гать людям адаптироваться надо 
не только врачам. Творчество 
все лечит. У нас много союзных 
программ – конкурсы, фестива-
ли «Творчество юных», «Моло-
дежь – за Союзное государство» 
и так далее. Нужно привлекать 
талантливую молодежь из но-
вых регионов, может быть, даже 
выделять для них специальные 
квоты.

– В первую очередь, навер-
ное, людей надо снабдить про-
довольствием?

– Само собой. Но вы дайте на-
конец людям быть хозяевами на 
своей земле, предоставьте им 
защиту от нацистов, создайте 
условия. И они сами себя всем 
обеспечат.

 ■ Юное поколение охотно участвует 
в восстановлении ДНР. 

– Может, следует возродить молодеж-
ные стройки для восстановления разру-
шенных территорий? 

– Эта практика никогда не прекращалась. 
Курская область вошла в число 18 регионов, 
которые будут восстанавливать объекты ин-
фраструктуры, а также создадут условия для 
быстрого возврата к мирной жизни. За реги-
оном закреплен Первомайский район ДНР, 
который граничит с Мариуполем. Как толь-
ко боевые действия на территории района 
прекратились, начались восстановительные 
работы. И молодежь в этой миссии на самых 
передовых позициях.

Я не устаю повторять, что одно из ос-
новных слагаемых успеха в любом начина-
нии – работа с молодыми, этим интеллек-
туальным потенциалом страны, который 
концентрируют ведущие региональные  
университеты. Хорошо бы нам, депутатам, 
собираться на базе этих вузов для наших 

мероприятий, чтобы знать их проблемы из 
первых уст.

– Какие из союзных проектов для вас 
сейчас самые интересные и важные?

– Прежде всего те, которые направлены на 
сохранение исторической памяти. Никакие 
действия преступного киевского режима не 
в силах изменить, переписать сегодняш-
нюю страницу истории. Отвага и мужество 
участников спецоперации – достойное про-
должение свершений наших предков. Люди 
жизни своей не жалеют. К сожалению, есть 
потери и среди курян. Поэтому очень хочу, 
чтобы культурные программы Союзного 
государства включали в себя создание каче-
ственных фильмов о героях современности 
и Великой Отечественной войны. Нельзя, 
чтобы молодые узнавали историю под вли-
янием западных подделок.

Я сейчас активно работаю над подготов-
кой торжеств в честь 80-летия Курской бит-
вы: дату отметят в августе будущего года. 
Сделаю все от себя зависящее, чтобы это 
событие стало запоминающимся.

МОЛОДО – НЕ ЗЕЛЕНО ПОЧИН РЕАБИЛИТАЦИЯПРИВЫКЛИ  
К ОБСТРЕЛАМ
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Первый звонок  
для первоклассников школы № 38  
в многострадальном Мариуполе.

Нацисты сносят 
памятник классику 
в Ужгороде.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Бурятские шапки, свитера и но-
ски стоят в десять раз дешевле, чем 
их импортные аналоги. 

СЫРЬЕ ПАСЕТСЯ  
В БАЙКАЛЬСКИХ СТЕПЯХ
Смотрю на белый вязаный плед, 

будто из IKEA. И шапки, которые, 
кажется, вязала заботливая бабуш-
ка. А вот и тонкие шерстяные носки. 
И мужские, и женские. На каждом 
изделии – милая коричневая бирка из 
кожзама. Хочется скупить все сразу. 
Все красивое, удобное, что немало-
важно, экологичное, а главное – рос-
сийское.

Байкальский текстильный комби-
нат словно предчувствовал сложную 
геополитическую ситуацию. Его от-
крыли очень кстати – в 2018 году. На 
базе компании «Ажур-текс», существо-
вавшей с 2008 года. Официально про-
изводство запустили в феврале про-
шлого года.

– Бурятия всегда была шер-
стяной,  – улыбается 
исполнительный ди-
ректор Байкальского 
текстильного комби-
ната Алексей Спири-
донов. – Поэтому поку-
пать на стороне ничего 
не надо.

Пряжу на предприя-
тии производят только 
из российского сырья.  
В изделиях 70 процентов 
овечьей шерсти, 30 – по-
лиамида. Иногда добав-
ляют эластан.

– Вот она, овечья 
шерсть, – Алексей пока-
зывает материал, похо-
жий на вату. – Хотим ча-
стично заместить товар, 
который идет из Монго-
лии. Конечно, есть мода 
на изделия оттуда. Из ка-
шемира, верблюжьей шер-
сти. Но, например, носки из 
овечек у нас получаются не 
хуже. И спросом пользуются. Да, у 
Монголии своя отработанная техно-
логия. Они давно на рынке. Мы же 
можем оперировать тем, что у нас 
свое производство. Честный состав. 
Наша шерсть – местная, здесь в по-
лях бегает.

Еще одно преимущество улан-удэн-
ского комбината перед монгольски-
ми – в изделия добавляют полиамид 
российского производства. Предпри-
ниматели же из соседнего государства 
предпочитают другой, менее эколо-
гичный вид синтетики.

Полиамид использовали еще в со-
ветские времена – в женских и детских 
колготках. Он придает износоустой-
чивость – ткань меньше истирается.

К мысли о том, чтобы использовать 
его, пришли не сразу. Поначалу вме-

сто него был узбекский 
хлопок.

– Позже поняли, что 
для нашего климата он 
не подходит, – поясняет 
Алексей.

В первые дни работы 
комбината полиамид 
покупали в Беларуси. 
Сотрудничали со сло-
нимской фабрикой, пред-
приятием на Полесье.

– Но было сложно, так 
как доставлять нужно 
было издалека, – отмечает 
Алексей. – И выходило доро-
го. Да, мы в Таможенном союзе, 
но все равно нужно было оформ-
лять документы. Думаю, будем еще  
с Беларусью работать – ведем пере-
говоры.

КРАШ-ТЕСТ  
ДЛЯ НОСКОВ 

Несомненный плюс рос-
сийских производителей – 
цена. На улан-удэнском 
предприятии шерстяные но-
ски продают почти даром. 
Тонкие – по 130 российских 
рублей, а толстые – по 160. 
Плед крупной вязки – от 2,5 
тысячи российских рублей.

– Мы ориентировались на свои же 
прошлые модели, на то, что востре-
бовано, – говорит Алексей. – Такие 
покрывала часто на подарки берут.

Ну а как у монголов? Захожу в один из 
магазинов с одеждой оттуда. Хватаюсь 
за голову при виде цен. Свитер – 84 ты-
сячи российских рублей, жилетка – 45. 
Почти такие же, как на Байкальском 
текстильном комбинате шерстяные 
носки – тысяча российских рублей.

– К сожалению, у нас нет верблюжьей 
шерсти, – разводит руками Алексей. – 
Но со временем можем начать делать 
вещи из яка, который есть в России. 
Я сравнивал монгольские и европей-
ские носки с нашими. Испытывал их 

на тропе здоровья. Хожу туда зимой. 
Катаюсь на лыжах, коньках и наблю-
даю за тем, какие носки ведут себя 

лучше. Пробовал носки разных про-
изводителей и те, что изготовлены в 
Китае по финской технологии. Но вы-
играли наши – лучше сохраняют тепло.

С ТАКИМИ НУЖНО СВЯЗЫВАТЬСЯ!

Бывает так, что акриловую шапку 
почти не отличить от шерстяной. Для 
того чтобы не попасть впросак, есть 
несколько способов. Во-первых, надо 
присмотреться – шерстяная вещь не 
блестит, потому что нить матовая. Во-
вторых, следует помять ее в руках.  
У шерсти – сухой звук, она колется 
хотя бы чуть-чуть, и есть ощущение, 
что идет тепло, а у синтетики – хруст. 
В-третьих, запах. Шерсть пахнет со-
бой, синтетика – ничем.

 ■ Одежды столько, что 
жителей Старого Света уку-
тают как капусту – тепло  
и недорого.

Шерсть состригают с бурят-
ских овечек-мериносов полу-
тонкой и тонкорунной пород. 
Это такие барашки с закруглен-
ными рогами и шерстью, свиса-

ющей складками. Их стригут, 
как правило, раз в год начиная 
с мая – июня до жары.

– Снимают рунную часть, по-
том классифицируют, отбрасы-
вают короткие и сильно загряз-
ненные волокна, – объясняет 
Алексей. – Затем все прогоняют 
через мойку. После этого маши-
ны специальными иглами вы-
чесывают органический мусор, 
обрывки травы.

Полотно оставляют в нату-
ральном цвете или красят по 
желанию заказчика.

Есть семь – десять базовых 
цветов: черный, серый, корич-
невый, зеленый, темно-синий, 
джинсовый, бежевый. Красный 
выбирают реже. Производи-
тели считают, что шерстяная 
пряжа должна быть ближе к 
натуральному цвету яка или 
верблюда.

Тип прядения – гребенной. 
Он считается самым техноло-
гически сложным, но зато пряжа 
получается более качественной. 
Из готовой тонкой нити можно 
вязать не только кофты и сви-
тера, но и ковры.

В планах у комбината – про-
дажи на экспорт.

– Когда только-только начина-
ли работу, к нам уже обраща-
лись из Казахстана, Армении, 

Грузии, Польши, Швейцарии, 
США и Латинской Америки, – с 
гордостью рассказывает Алек-
сей. – В Японии тоже заинтере-
совались. Можем согреть даже 
замерзающую Европу. 

Товара на всех хватит. Буря-
ты легко закутают европейцев 
как капусту – будет тепло в сты-
лых домах. И недорого, особен-
но по сравнению с газом.

 ■ На предприятии производят 
пряжу не только для привычных 
всем изделий.

Из местной шерсти делают даже 
школьную форму. Джемпера, жилеты 
и жакеты. Пробуют одевать малышей. 
Связали белый комплект: ползунки, 
распашонку и пинетки.

Экпериментировали с пончо. Прав-
да, народу экзотика не зашла.

А вот сидушки на табуретки или в ав-
томобиль с бурятским орнаментом.

– Вязали на праздник «Белого ме-
сяца» – Сагаалган, – рассказывает 
Алексей. – Новый год по лунному ка-
лендарю. Он начинается 1 февраля 
и длится месяц.

Есть даже шерстяное термобелье. 
– Не то тонкое, которое работает 

на вывод влаги, а именно шерстяное, 
согревающее. Я хожу в таком белье 
всю зиму. Сверху – свитер и пуховик 
на гусином пуху, опять же российского 
производства. В самые лютые моро-
зы – 30–40 градусов – этого достаточ-
но. Стоит такой костюм всего около 
трех тысяч российских рублей.

Из отходов в виде шерстяного оче-
са планировали выпускать спальники  
и подушки. Но передумали и пошили 
очень теплые одеяла.

Шерсть с комбината поступает на 
фабрику «Ажур-текс», там вяжут ве-
щи, а затем отправляют их на прода-
жу в Москву, Санкт-Петербург, Но-
восибирск, татарский Альметьевск, 
Барнаул. Все обновки – в крафтовых 
пакетах.

В АССОРТИМЕНТЕ

СПАСЕНИЕ ОТ МОРОЗОВ

ЕВРОПА, ПОГРЕЙСЯ!
ТЕХНОЛОГИЯ

ЛАЙФХАК

Шерстяная  
или синтетическая?

Так рождается полотно, 
которое подарит тепло зимой. 

Яркий плед не только согреет, 
но и настроение поднимет.
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Легкая и мягкая, словно пух! 
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Алексей АЛЕКСАНДРОВ,  
Андрей ЮРЬЕВ 

 ■ ФСБ не зря называют одной из 
лучших спецслужб мира. Россий-
ские чекисты в считаные дни рас-
следовали теракт с подрывом Крым-
ского моста.

ФИКТИВНЫЙ ТРАНЗИТ
Заказчик преступления – главное 

управление разведки минобороны 
Украины во главе с Кириллом Буда-
новым. Бомбу спрятали в рулоны со 
строительной пленкой. «Груз» в нача-
ле августа отправили морем из Одессы 
в болгарский Русе. Оттуда уже – в гру-
зинский Поти, а после в Армению. Там 
растаможили, подменив документы: 
украинского отправителя «Транслоги-
стик» – на армянского «ГУ АР ДЖИ», 
а болгарского получателя «Балтекс 
Капитал» – на московского «Лидера». 
Уже по земле через российско-грузин-
скую границу груз попал в Армавир. 
Здесь документы опять подменили. Те-
перь отправителем стал ульяновский 
«ТЭК 34», а получателем – фиктивная 
фирма в Крыму.

7 октября в Армавире рулоны со 
взрывчаткой загрузили в частный гру-
зовик 51-летнего россиянина Махира 
Юсубова, дальнобойщика с четверть-
вековым стажем. Фура выехала в на-
правлении Симферополя. И 8 октября 
в 6:03 утра взорвалась на Крымском 
мосту. Силовики предполагают, что 
Юсубова могли использовать, как го-
ворится, втемную и сам он не знал, что 
исполняет преступный заказ.

ЗАГАДОЧНЫЙ  
ИВАН ИВАНОВИЧ
Также в ФСБ назвали имена при-

частных к переправке взрывчатки. 
Это украинцы Михаил Цюркало, Де-
нис Ковач, Роман Соломко, Владимир 
Злоба, граждане Грузии Сандро Ино-
саридзе и некто Леван, армянин Артур 
Терчанян. В преступной цепочке и пя-
теро россиян. Они арестованы – вме-
сте с тремя украинцами и армянином.

Координировал перевозку взрыв-
чатки сотрудник ГУР. В телефонных 
разговорах он называл себя Иваном 
Ивановичем. Для звонков использо-
вал виртуальный номер, купленный 
в интернете, и симку, зарегистриро-
ванную на имя жителя Кременчуга 
Сергея Андрейченко. Расследование 
продолжается.

КУЛЕБА РАСКОЛОЛСЯ
Впрочем, представители украинских 

властей не скрывают своей причаст-
ности к терактам. Пранкеры Вован 
и Лексус раскололи главу МИД Украи-
ны Дмитрия Кулебу. Они позвонили 
ему от имени бывшего посла США в 
России Майкла Макфола. И Кулеба 
открыто признался:

– Если вы меня спросите, кто взры-
вает в Крыму или Белгороде, я вам 
скажу – это мы…

Не в силах кардинально переломить 
ситуацию в военной спецоперации, 

Киев перешел к откровенному тер-
рору.

Хотели взорвать и «Турецкий по-
ток», но чекисты предотвратили по-
пытку:

– Были взяты диверсанты, несколь-
ко человек арестованы. Хотели взор-
вать. На нашей территории, на су-
ше, – уточнил на минувшей неделе 
пресс-секретарь Президента Дми-
трий Песков.

Нет сомнений, что свои злодеяния 
Киев совершает с одобрения, а скорее 
всего, при помощи Запада, который, 
судя по всему, также не гнушается 
актами скрытой агрессии. Речь о под-
рывах газопроводов «Северный по-
ток – 1» и «Северный поток – 2».

– У нас есть материалы, которые 
указывают на западный след в орга-
низации и осуществлении этих терро-
ристических актов. Данные есть, но 
конкретизировать не буду, – заявил 
глава СВР Сергей Нарышкин.

Полиция Германии с помощью 
подводного дрона сделала снимки  
пробоины одной из веток газопрово-
да. Дыра диаметром восемь метров  
не оставляет сомнений, что был  
взрыв. 

ЗАТЕСАЛИСЬ  
В ДОБРОВОЛЬЦЫ
Украинские уши торчат и в траге-

дии на полигоне под Белгородом, где 
готовятся добровольцы. Во время бо-
евых стрельб двое злоумышленников 
отрыли огонь по окружающим. Один-
надцать человек погибли, пятнадцать 
ранены. Стреляли два гражданина 
Таджикистана, затесавшиеся в ряды 
добровольцев для ускоренного по-
лучения гражданства России. Их на 
месте пристрелил один из офицеров. 
Как выяснилось, оба были агентами 
радикальной группировки, которую 
курируют в том числе спецслужбы 
Украины.

Также ФСБ пресекла диверсию 
в Брянске, где гражданин  Украины, 
приехавший транзитом через 
 Эстонию, по заданию СБУ собирал-
ся заложить бомбы под транспорт-
ный терминал. Другого эсбэуш-
ника  взяли в Подмосковье с двумя 
 зенитными комплексами «Игла»,  
которые он  провез через границу в 
тайнике в машине. ЗРК – это очень 
серьезно.  Пусти он их в дело против 
гражданского  лайнера, жертв были 
бы сотни.

 ■ Взрыв в Керченском проливе 
стал одной из поворотных точек 
спецоперации.

Ответ России не заставил себя 
ждать. На рассвете 10 октября над 
городами Украины завыли сирены 
воздушной тревоги. К боевой рабо-
те, помимо армейской и фронтовой, 
подключилась и дальняя авиация. 
Бомбардировщики Ту-22М3, как со-
общают эксперты, отработали по 
целям тяжелыми ракетами Х-22М.  
На некоторых изделиях, подвешен-
ных к самолетам, армейские остряки 
краской написали: «С добрым утром, 
Зеленский!»

В отличие от укронацистов Россия 
верна своей щадящей тактике. Це-
лями стали исключительно военные 
и инфраструктурные объекты. Прежде 
всего – энергетические. В результате 
значительная часть страны осталась 
без света. По подсчетам киевских 
властей, только за первые два дня 
от ракетных контрударов пострадало 
больше 30 процентов энергетической 
инфраструктуры. Украинский премьер 
Денис Шмыгаль уже «обрадовал» 
сограждан:

– Зимой придется потерпеть. Тем-
пература в домах будет не больше 
16 градусов.

Российские ракеты вышибли из рук 
Зеленского существенный источник 
доходов. Киев вынужден остановить 
продажу электричества в Европу, что 
лишит его 15 миллиардов гривен – 
примерно четырехсот миллионов дол-
ларов.

РОССИЯ  
СЕБЯ ЗАЩИТИТ

БОМБУ СПРЯТАЛИ В РУЛОНАХ
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ПЕРЕХОДЯТ 
НА ДРОВА

Строители сработали на отлично –  
автомобильное движение  
по переправе уже восстановлено. 

Этого украинского диверсанта задержали под Брянском. В его лесном схроне  
оказалось три килограмма взрывчатки. 
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 ■ Преступники указания получали 
из чат-бота.

В воскресенье в эфире местного телека-
нала сообщили о задержании нескольких 
человек, готовивших теракты и диверсии 
в Беларуси. Это еще раз доказывает: осту-
дили еще не все горячие головы марионе-
ток, финансируемых Западом, – беглые не 
оставляют попыток подорвать стабильность 
внутри Беларуси.

Готовила провокацию неформальная 
организация BYPOL, признанная тер-
рористической в республике вместе 
с так называемым переходным ка-
бинетом белорусской оппозиции, 
скрывающейся за границей. Неко-
торые подробности спецоперации 
раскрыли в МВД.

Задание по закладке бомб, а так-
же информацию о том, где взять за-
жигательные смеси, оппозиционеры полу-
чали из чат-бота плана «Перамога». Один 
из задержанных – 20-летний минчанин –  
рассказал, что ему поручили взорвать ре-
лейный щиток. Его сверстник из Светлогор-
ска должен был забрать рюкзак с горючей 
смесью.

– Эта инициатива – проект западных спец-
служб, щедро финансируемый, продвигае-

мый длительное время. Что 
характерно, в последнее 
время, в  том числе из-за 

спецоперации России на тер-
ритории Украины, он предпола-

гает насильственное свержение 
государственной власти в республике.  

И участники незаконных воинских форми-
рований проходят обучение в Польше и по-
лучают боевой опыт в Украине, – раскрыл 
подробности диверсии заместитель мини-
стра внутренних дел Геннадий Казакевич.

Из-за обострившихся внешних угроз в 
Беларуси начали развертывание союзной 
группировки войск.

 ■ Киев по своей звериной привычке 
вымещает злобу за неудачи на фронте 
на мирных жителях.

На минувшей неделе массированному об-
стрелу подвергся Белгород. В среду, 12 ок-
тября, ВСУ выпустили по городу свыше 
сотни ракет, среди них два десятка амери-
канских AGM-88 HARM, которых за океаном 
называют супероружием. Все ракеты до 
единой сбила российская ПВО.

Правда, на следующий день при оче-
редном обстреле упавший обломок сби-
той ракеты повредил крышу и  фасад 
многоэтажки. А в пригородном посел-
ке Октябрьский в результате попадания 
сдетонировал склад с боеприпасами.  
Местных жителей вывезли на безопасное 
расстояние, сообщил губернатор Вячес-
лав Гладков.

В прицеле ВСУ и Херсонская область. 
После того как ее жители сказали «да» 
вхождению в состав России, обстре-

лы усилились. Бьют по жилым домам, 
гостиницам, рынкам, где собирается  
обычно много людей. Чтобы спасти мир-
ных жителей, врио главы региона Вла-
димир Сальдо 13  октября обратился  
к руководству страны с просьбой помочь 
эвакуировать жителей в другие области 
России:

– Киев мстит людям за их выбор на ре-
ферендуме. Мы, жители Херсонской об-
ласти, знаем, что Россия своих не бросает  
и всегда подставляет плечо там, где это 
трудно.

Правительство России в тот же день от-
кликнулось на просьбу:

– Принято решение об организации по-
мощи выезда жителям Херсонской области 
в другие регионы страны. Обеспечим всех 
бесплатным проживанием и всем необхо-
димым, а тех, кто примет решение остаться 
на новом месте на постоянной основе, обе-
спечим жильем, – заявил вице-премьер 
Марат Хуснуллин.

ГОРОДА НА ЛИНИИ ОГНЯ МЕСТЬ ЗА РЕФЕРЕНДУМЫ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по междуна-
родным делам, миграци-
онной политике и связям 
с сооте чественниками:

– Ни одна страна 
мира от терактов 
не застрахована. 
В Европейском 
союзе их было 
огромное количе-
ство, особенно 
в  пик миграци-
онного кризиса, 
в США. 

Это общая проблема. 
И мир должен бороться с 
ней сообща. Ряд стран, на-
оборот, потворствует тер-
роризму и помогает его 
организовывать. Любой 
теракт – это деньги, под-

готовка, организация. Лю-
ди сбежали в Польшу, на 
завод работать не пошли.  
И как они живут? За счет 
иностранного финансиро-
вания. 

Ходить с флажком 
по центру Варшавы 
и  кричать  – это не 
работа, за это день-
ги не дают. Значит, 
их финансируют.  
И их подготовку то-
же. 

Почему теракты 
беглым нужны имен-

но сейчас? Первая причи-
на  – события в Украине; 
желающих втянуть нашу 
страну в конфликт очень 
много. И вторая – бег лым, 
которые сидят в Польше, 
надо оправдать свое су-

ществование. Спецслужбы 
других стран их в открытую 
спрашивают: где результат? 
Вот они и хотят как-то пока-
зать свою значимость. 

Но Комитет государствен-
ной безопасности работа-
ет в усиленном режиме. У 
нас более-менее спокойная 
обстановка с террористиче-
скими угрозами не потому, 
что мы какие-то особен-
ные, а потому, что 30 лет  
уделяли большое внимание 
развитию спецслужб, кото-
рые занимаются предот-
вращением этих явлений. 
Многие годы они успешно 
отражали многочисленные 
удары. И продолжат это  
делать.
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 ■ Страны будут перени-
мать друг у друга опыт по 
борьбе с торговлей людьми.

Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по международным делам, ми-
грационной политике и связям 
с соотечественниками Сергей 
Рачков побывал в Руанде. Уча-
ствовал в работе 145-й Ассам-
блеи МПС в заседании геопо-
литической группы «Евразия». 
Она обеспечивает координацию 
действий парламентских деле-
гаций государств СНГ. На этот 
раз обсудили вопрос о неправо-
мерных санкциях.

На форуме не обошли вни-
манием и тему защиты прав 
человека. Представили проект 
резолюции «Парламентский 
импульс для местного и регио-

нального развития стран с вы-
соким уровнем международной 
миграции и прекращения всех 
форм торговли людьми и на-
рушения прав человека, в том 
числе поддерживаемых со сто-
роны государства».

– Парламентарии и в даль-
нейшем будут уделять вни-
мание вопросам миграции 
в  контексте обеспечения 
безо пасности, обобщать опыт 
государств в этой сфере, ис-
пользовать прогрессивные 
экспертные предложения 
и активно  взаимодействовать 
с профильными международ-
ными структурами, – сказал 
Сергей Рачков.

Он также выступил на заседа-
нии Бюро Постоянного комитета 
МПС по вопросам мира и меж-
дународной безопасности.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

РЫНОК ЖИВОГО ТОВАРА –  
ПОД ЛИКВИДАЦИЮ

 ■ В законе нужно пропи-
сать минимальный срок 
обу чения мобилизованных.

Леонид СЛУЦКИЙ, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте-
чественниками:

– Очень тяжелые но-
вости пришли из Челя-
бинска. Погибли пятеро 
военнослужащих, при-
званных по частичной 
мобилизации. Выража-
ем соболезнования род-
ным и близким ребят. 
Это огромная траге-
дия. Мы – с вами.

Пока нет информа-
ции, как, где и при каких об-
стоятельствах погибли парни. 
Значит, выводы о том, есть 
ли виноватые, делать рано. 
Но об одном говорить нужно 

прямо сейчас: необходимо чет-
ко определить минимальные 
сроки подготовки мобилизо-
ванных и неукоснительно их 
соблюдать.

Нашли очень размытую фор-
мулировку по срокам подготов-
ки – не больше месяца. Что это 
значит? Через день, три дня или 
неделю тоже можно отправить 

мобилизованного в 
зону СВО?

Подготовим депу-
татские запросы в 
Правительство Рос-
сии, Министерство 
обороны и Главную 
военную прокурату-
ру с просьбой разо-
браться в возникшей 
ситуации, принять 

все необходимые меры, а так-
же определить минимальные 
сроки подготовки мобилизо-
ванных граждан – не меньше 
одного месяца.

Межпарламентский союз – 
одна из самых авторитетных 
международных организаций, 
основанная в 1889 году и объединяющая 178 парламентов. 
Парламентское Собрание имеет статус постоянного наблю-
дателя при МПС с апреля 2001 года.

ИНИЦИАТИВА

НЕ МЕНЬШЕ МЕСЯЦА НА ПОДГОТОВКУ
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Парламентарии обсудили, как решить 
проблему нелегальной миграции.

В арсенале экстремистов обнаружили 
рюкзак с горючей смесью.

В БЕЛАРУСИ ПРЕДОТВРАТИЛИ  
СЕРИЮ ТЕРАКТОВ

СПРАВКА «СВ»
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

В одном из залов московского 
Музея космонавтики есть игру-
шечный красный телефон. Его 
когда-то давно передали Сергею 
Королеву дочери Юрия Гага-
рина, «чтобы связь с космосом 
всегда была стабильной». Гене-
ральный конструктор сделал все, 
что в его силах, и хранил подарок 
девочек. Теперь эта ставшая уже 
исторической игрушка – самый 
настоящий музейный экспонат. 
А мечта дочек первого космо-
навта Земли сегодня стала ре-
альностью.

Несколько лет назад я бра-
ла интервью у потомственного 
космонавта Сергея Волкова. 
Он рассказал мне, как в детстве 
общался с папой, когда тот ле-
тал на орбиту. Вся семья раз  
в неделю или немного реже езди-
ла в Центр управления полетами 
в подмос ковный Королев, что-
бы поговорить по телефону. По 
словам Сергея, обратно они воз-
вращались с двояким чувством: 
вроде бы радостные от того, что 
услышали папин голос и убеди-
лись, что у него все в порядке, и 
в то же время грустные – ведь 
очередного разговора так долго 
ждать.

Сейчас все по-другому. Кос-
монавты, работая по полгода на 
орбите, могут звонить домой каж-
дый день, а иногда и по несколько 
раз – если выпадает свободная 
минутка. Номер станции я запи-
сала в телефонную книжку как 
«звонок из космоса». И в этом 
году на свой день рождения я раз-
говаривала с этим абонентом – 
Олегом Артемьевым, который на 
тот момент работал на орбите, 
поздравил меня.

Многие удивляются, когда уз-
нают, что космонавты могут по-
звонить на Землю. Кстати, связь 
устроена таким образом, что ни-
кто на Земле не может сам свя-
заться с орбитой. А вот для того, 
чтобы они позвонили нам сюда, 
нужно соблюсти три условия. В 
этот момент у МКС должна быть 
связь с Землей, у покорителя 
Вселенной должно быть свобод-
ное время в плотном графике и, 
конечно, желание позвонить.

А еще раз в неделю семьи мо-
гут общаться по видеосвязи. Им 
устраивают приватные конфе-
ренции. Раньше для этого нужно 
было ездить в королевский Центр 
управления полетами. А сейчас 
на компьютере или ноутбуке мож-
но установить специальную про-
грамму и общаться с космосом 
прямо из дома.

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Все сладкое – детям. К ребятиш-
кам Санкт-Петербурга опять верну-
лось лето. Подарок, полученный в 
свой день рождения от лидера Тад-
жикистана, Владимир Путин пере-
дал в городские детские дома.

На площади у Константиновского двор-
ца в Стрельне, где 7 октября проходил не-
формальный саммит СНГ, из фруктового 
изобилия выросла пирамида высотой 
несколько метров. Подножие пирамиды 
устилал разно цветный ковер – из грана-
тов, персиков, слив. Такой дар преподнес 
российскому Президенту его коллега из 
Таджикистана Эмомали Рахмон.

Теперь все это сказочно вкусное бо-
гатство пополнит рацион воспитанников 
шести детских домов Северной столицы. 
В каждый из них доставили по целому 
грузовику, доверху груженному солнеч-
ными плодами.

Ребята и воспитатели были страшно 
рады:

– От имени всех наших детей и педа-
гогов мы говорим большое спасибо. Эти 
витамины нам очень-очень пригодятся, – 

поблагодарила Главу России вместе с 
ребятами одна из сотрудниц Центра со-
действия семейному воспитанию № 15, 
где находятся 145 детей.

Для белорусского лидера Александра 
Лукашенко арбузная тема стала и во-
все традиционной. Каждый год он дарит 
сладкие плоды тем, кто больше всего 
нуждается в заботе, – воспитанникам 

детских домов и пожилым людям в до-
мах-интернатах. Причем выращивает 
их на своем личном по дворье. Высажи-
вают обычно пять сор тов арбузов: «топ 
ган», «романза», «мерсини», «бедуин» 
и «белорусский ранний». Благодаря те-
плому и солнечному лету ягоды быстро 
прибавляют в весе. Становятся сочными 
и сахарными. Оторваться невозможно.
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НА СВЯЗИ С МКС

ГОРА АРБУЗОВ – ЕШЬ ОТ ПУЗА

Фруктово-ягодную красоту с площади у Константиновского дворца на шести 
грузовиках развезли по детдомам Северной столицы на радость ребятишкам.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В Ейске на жилой дом 
рухнул бомбардировщик 
Су-34. Погибло 15 человек.

Катастрофа произошла 
около семи часов вечера в по-
недельник 18 октября. Это 
был обычный учебно-трени-
ровочный полет строевой ма-
шины.

Но практически сразу же 
после взлета с аэродрома 
Южного военного округа 
у  Су-34 загорелся один из 
двигателей, и машина, резко 
накренившись, стала падать. 
Летчики, доложив по радио 
о кризисной ситуации, дер-
нули ручки катапульты.

Неуправляемый бомбарди-
ровщик пошел резко к  зем-
ле. ЧП произошло прямо над 
городом, когда на улицах 
было особенно оживленно. 
Люди как раз возвращались 
с работы. Один из очевид-
цев успел занять момент 
катастрофы на мобильный. 
На роковых кадрах – само-
лет, тенью идущий все ни-
же и ниже к домам, осле-
пительно яркая вспышка, 
огромный гриб черного 
дыма. Машина рухнула во 
дворе девятиэтажного до-
ма на Коммунистической 
улице. Из пробитых баков 
бомбардировщика рекой 
хлынуло топливо и вспых-
нуло гигантским костром. 
Огонь охватил все этажи. То 
и дело слышались громкие 
хлопки – взрывались пиро-
патроны ИК-ловушек раз-
бившегося самолета.

На место катастрофы бро-
сили все спасательные служ-
бы Ейска – около 500 человек 
и больше 100 пожарных ма-
шин и карет скорой помощи. 
Рискуя жизнью, спасателям 
и пожарным удалось опера-

тивно эвакуировать 
из горящего здания 
около 250 жителей. 
Многих выносили на 
руках, они успели на-
дышаться угарным 
газом. Кто-то потерял 
сознание. Стариков 
выводили в противо-
газах.

Пожар потушили 
только в десятом часу 
вечера. Но в  черных 
выбитых окнах по-
крывшегося копотью 
дома еще долго мелькали 
то тут, то там огоньки фо-
нариков – спасатели и по-
жарные продолжали поиск 
людей, обходя квартиру за 
квартирой. Во дворе дыми-
лись разлетевшиеся по сто-
ронам обломки самолета.

К сожалению, не обошлось 
без жертв. Пятнадцать чело-
век погибли, среди них дети. 
Более двух десятков ранены, 
некоторые из них – в реани-
мации, в их числе пятилет-
няя девочка.

Одного из пилотов рухнув-
шего самолета люди обна-
ружили на соседней улице. 
И сняли на видео. Он лежал 
на асфальте и плохо слушав-
шимися руками пытался от-
стегнуть лямки парашюта. 
Видно, здорово ударился. 
А вокруг уже суетились про-
хожие.

– Как у вас тут все отстеги-
вается, покажите? – участли-
во наклонилась к нему моло-
дая женщина.

По соседству со злополуч-
ным домом находятся шко-

ла и детский сад. Никто из 
малышей, к счастью, не по-
страдал – к моменту ЧП всех 
забрали родители. Но ранена 
ученица четвертого класса. 
Она, на свою беду, ушла по-
раньше и была уже в квар-
тире. Вместе с папой, также 
получившим ранение, ее на 
скорой увезли в больницу.

О трагедии тут же доложи-
ли Владимиру Путину.

– По поручению Прези-
дента в Ейск вылетели гла-
вы МЧС и Минздрава Алек-
сандр Куренков и Михаил 
Мурашко для оказания всей 

необходимой по-
мощи пострадав-
шим в результа-
те происшествия 
с  военным само-
летом, – сообщи-
ла пресс-служба 
Кремля.

М и н и с т р ы 
вместе с губер-
натором Крас-
н о д а р с к о г о 
края Вениами-
ном Кондра-
тьевым посе-
тили раненых 
в больнице и 
побывали на 
месте траге-
дии.

По предварительным 
данным, в доме поврежде-
ны 72 квартиры. Какие-то 
выгорели полностью. Но 
без крыши над головой ни-
кто не останется  – людей 
разместят в гостиницах и 
пансионатах.  Будут ли вос-
станавливать дом – пока не-
понятно. Требуется тщатель-
ная экспертиза.

К слову, Су-34 способен 
нести до восьми тонн бомб 
и ракет. И хорошо, что бом-
бардировщик шел порожня-
ком. Иначе жертв было бы 
намного больше.

ПРЕЗЕНТ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
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Рядом с местом трагедии появился 
стихийный мемориал. Люди 
несут туда игрушки и цветы.
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Вера АРТЕАГА

 ■ На белорусском рынке 
уже 67 процентов отече-
ственных препаратов.

Высокий показатель гаранти-
рует лекарственную безопас-
ность страны. При этом каждый 
год большую часть белорусской 
фармпродукции экспортируют. 
Это приносит в бюджет до 200 
миллионов долларов. И цифры 
растут.

– Лекарства экспортируют 
в 37 стран мира, но лидером 
была и остается Россия, куда 
поставляют около 70 процен-
тов от общего количества, – 
рассказал директор Управ-
ляющей компании холдинга 
«Белфармпром» Сергей Ка-
закевич.

И сейчас одна из глав-
ных задач предприятия  – 
 импортозамещение:

– Белорусские препараты не 
просто дешевле импортных. 
Появление любого нашего ана-
лога на рынке приводит к сни-
жению стоимости импортного 

препарата. Когда мы создали 
лекарство, замещающее пре-
парат – лидер продаж 2021 
года, цена оригинального за-
метно упала. За восемь ме-

сяцев аналогов этого лекар-
ства продали вдвое больше. 
Вот оно, импортозамещение 
в действии.

Большой вклад внесли и уче-
ные. По словам руководителя 
научно-производственного 
центра «ХимФармСинтез» 
Института биоорганической 
химии НАН Беларуси Елены 
Калиниченко, организация ак-
тивно сотрудничает и с пред-
приятиями  фармотрасли, и с 
холдингом:

– В целом в нашей стране, 
несмотря на непростое время, 
фармпромышленность выстоя-
ла и продолжает развиваться. 
У института в этом году прак-
тически завершены две разра-
ботки – это импортозамещаю-
щие онкопрепараты, которые 
прежде стоили стране десятки 
миллионов долларов. Плани-

руем уже с начала следующе-
го года выйти с ними на рынок 
Беларуси. 

В этом году цены на лекар-
ства в республике выросли на 
6,8 процента.

– Это значительно ниже, чем 
показатели других отраслей 
промышленности. Наше пред-
приятие проводит социально 
ориентированную ценовую по-
литику, – пояснил Сергей Ка-
закевич.

«Белфармпром» планирует 
развивать инновационное на-
правление: 

– Например, биотехнологи-
ческий сектор. Вакцинное про-
изводство, выпуск препаратов 
на основе моноклональных 
антител. Кроме того, большое 
внимание уделим развитию 
собственной сырьевой базы, 
фармсубстанций.

СВОЯ ТАБЛЕТКА БЛИЖЕ К ТЕЛУ НА ЗДОРОВЬЕ
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Илья КРЫЖЕВИЧ

 ■ В Беларуси будут производить 
электромусоровозы и электриче-
ские автобусы для аэропортов.

Рост инвестиций в электротранспорт 
не сбавляет темпов. Ведущие автокон-
церны планируют переход на стопро-
центное производство электрокаров 
в 2030 году. В Беларуси также не упу-
скают из внимания мировой тренд. 
Перспективы отрасли эксперты обсу-
дили во время круглого стола «Элек-
трический транспорт: реальность  
и перспективы» на форуме Energy Expo.

НА ЗАМЕНУ  
КОРЕЙСКИМ ДЕТАЛЯМ
НАН Беларуси активно работает 

с Министерством промышленности 
над проектами по изготовлению ком-
понентной базы для электротранс-
порта.

– Объединенный институт маши-
ностроения НАН разрабатывает элек-
тромусоровоз совместно с МАЗом. 
Он будет малошумным. Также мы ра-
ботаем над электрической версией 
перронного автобуса для аэропортов,– 
рассказал генеральный директор 
института Сергей Поддубко. 

Разрабатывают и новые компонен-
ты для электромобилей разных сег-
ментов:

– Мы работаем над современным 
электроприводом для высокоскорост-
ного тягового электродвигателя с жид-
костным охлаждением и с коробкой 
передач. Она серьезно повышает воз-
можности электропривода тяжелого 
электротранспорта. Также собираем 
батареи любой конфигурации, ячей-
ки для них покупаем в Корее. 
А потом оснащаем их 
своей управляющей 
электроникой.

В перспективе – 
более глубокое 
освоение произ-
водства питаю-
щих элементов:

– Мы прове-
ли переговоры 
с представите-
лями «РЭНЕРА». 

Компания планирует выпускать соб-
ственные аккумуляторные ячейки. 
Со временем мы будем использовать 
компоненты уже российского произ-
водства.

Также занимаются созданием 
асинхрон ного тягового электродви-
гателя на 130 киловатт:

– Его уже произвел завод «Моги-
левлифтмаш». Освоили производство 
синхронных двигателей. Хотим соз-
дать модельный ряд таких двигателей 
с системой управления. Этот проект 
запущен и сегодня в реализации. Раз-
рабатывается и гамма редукторов, ко-
робок передач разных типов. А также 
моноблок силового электропривода 
для электрогрузовиков и электробу-
сов мощностью до 200 киловатт.

ИЗ БЮДЖЕТНОГО 
СЕГМЕНТА
В прошлом году на белорусский ры-

нок выпустили модель электрокара 
Geely Geometry C:

– Практически весь год проходила 
серийная эксплуатация этого автомо-

биля. Отзывы по рынку положитель-
ные. Решили в конце года направить 
в дилерские центры больше машин, 
чтобы на рынке в следующем году их 
количество росло. Запас хода электро-
кара – 550 километров, все необхо-
димые параметры обеспечены. У нас 
было единственное пожелание – нуж-
но обратить внимание на более де-
шевые модели, – пояснил директор 
предприятия «БЕЛДЖИ» Геннадий 
Свидерский.

Для бюджетного сегмента вели пе-
реговоры с компанией JAC. В резуль-
тате уже завезли две модели E10X, 
провели их испытания:

– У них более скромные параметры: 
пробег 310 километров, мощность 

двигателя – 61 лошадиная сила, но 
и цена ниже. Она, по нашим оцен-
кам, может составлять около 12 тысяч 
долларов. Завод «Юнисон» в будущем 
представит эти авто.

Также появилась новая бюджетная 
версия Geometry E. Сейчас с Geely 
ведут переговоры, чтобы получить 
документацию по этим авто и адап-
тировать их.

– У Беларуси есть уникальная воз-
можность присоединиться к динамике 
производства и эксплуатации электро-
мобилей. Протяженность наших дорог 
относительно небольшая. Их качество 
хорошее. Есть необходимая инфра-
структура. Но присутствуют и сдер-
живающие факторы. Нашему заво-
ду за пять лет пришлось полностью 
обновить модельный ряд, и затраты 
нужно окупать. Мы не можем шагать 
широкими шагами, но электротранс-
порт для нас приоритетная задача, – 
резюмировал Геннадий Свидерский.

В ТЕМУ
В мире электротранспорт разви-

вается очень динамично. С нача-
ла года произвели 4,72 миллиона 
электромобилей. До конца 2022-го 
цифра составит 6,5 миллиона. По-
следние два месяца в объеме про-
даж легковых авто десять процен-
тов занимают электрокары.

Ал
ек

са
нд

р 
КУ

ЛЕ
ВС

КИ
Й/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

ЗАРЯД НА БУДУЩЕЕ

Не только экономичный, 
но и компактный. Проблем 
с парковкой не будет.

Белорусы умеют делать лекарства,  
которые так же хорошо 
помогают, а стоят дешевле.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по безопас ности и обороне:

– Перво-наперво нужно заинтересовать потребителя, что-
бы он купил электромобиль, который на 20–50 процентов 
дороже обычного. Для этого нужно стимулировать покупа-
теля. В Китае, некоторых других странах мира для этого 
компенсировали часть цены либо давали аккумуляторные 
батареи в аренду с рассрочкой платежей.

Вторая проблема – небольшой ресурс электромобиля 
и развитие сети зарядных станций вне крупных городов. 
Для  жителей мегаполиса, которые практически не поки-
дают своего города, это не имеет такой важности, как для 

большинства населения страны, уезжающего на далекие расстояния по слу-
жебным и личным делам. Требуется дальнейшее совершенствование сетей, 
грамотная логистика их размещения.

В Беларуси и России нет собственного серийного производства аккуму-
ляторных батарей для электромобилей, а на них приходится до половины 

стоимости нового авто.
Нужно в рамках союзных программ решать эти проблемы на основе име-

ющихся возможностей и промышленной базы, используя взаимовыгодные 
для государства и граждан кооперационные и финансовые инструменты.

ДОСЛОВНО

Этот красавец будет 
увозить бытовые отходы. 
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В Москве вручили на-
грады XIII Международ-
ного Славянского лите-
ратурного форума.

АНГЛОСАКСЫ  
ВНЕ ИГРЫ
В этом году на конкурс 

«Золотой Витязь» подали 
больше 420 заявок из 14 
стран: России, Беларуси, 
Вьетнама, Колумбии, Сер-
бии, Бангладеш, Армении и 
многих других. Из них ото-
брали 130 произведений, 54 
вошли в шорт-лист.

– Мы собрались, по тради-
ции, в день рождения Миха-
ила Лермонтова, офицера, 
великого русского поэта  
и писателя. Он говорил: «Ну 
сколько можно тянуться за 
Европой? Пора жить своей, 
самостоятельной жизнью 
и  внести в общечелове-
ческое свое, самобытное, 
 российское». Мы любим 
культуру Европы, самое 
лучшее из нее принимаем, 
но при этом продолжаем 
жить самостоятельной жиз-
нью,  – сказал президент 
Международного форума 
«Золотой Витязь», народ-
ный артист России, пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 

 культуре,  науке и образо-
ванию Николай Бурляев.

В XVIII–XIX веках чув-
ствовалось влияние фран-
цузской литературы на 
отечественных авторов,  
в XX веке – немецкой. А сей-
час, судя по присланным на 
конкурс работам, – англо-
саксонской. 

– Важно с помощью таких 
форумов не просто поощ-
рять литераторов, пропо-
ведующих важные для нас 
культурные ценности, но 
и показывать читателям 
произведения и  авторов, 
достойных их внимания, – 
считает поэт, прозаик 
и  историк Александр 
Орлов.

КОММЕРЦИЯ  
С ИСКУССТВОМ  
НЕСОВМЕСТИМЫ
Николай Бурляев сде-

лал заявление, которого 
патриотически настроен-
ные деятели культуры жда-
ли уже давно:

– Принято решение о соз-
дании Культурного фронта 
России. Сейчас это самое 
главное, чем будет зани-
маться «Золотой Витязь», 
который уже аккумулиро-
вал в себе энергию славян-
ского мира и российской 
культуры.

Это будет добровольное, 
внепартийное объедине-
ние, куда на равных правах 
смогут вступать «все нор-
мальные творцы великой 
России, литераторы, ху-
дожники, музыканты, ки-
нематографисты, деятели 

театра». Отделения фронта 
создадут по всей России:

– Мы будем следить за 
тем, чтобы люди в этой ор-
ганизации работали не за 
деньги или какие-то льго-

ты, а именно за Россию.
Председатель комиссии 

объявил и о создании Со-
юза творческих объедине-
ний Союзного государства. 
Он нужен для поддержки 
работы фронта. И одна из 
его первых инициатив – ко-
декс чести деятелей культу-
ры Союзного государства.

Предстоит большая рабо-
та – нужно вывести россий-
скую культуру из затяжного 
кризиса, в который она по-
гружалась больше 30 лет:

– Сейчас для нас важней-
шая задача – донести до ру-
ководства нашего государ-
ства простую истину о том, 
что рынок и  искусство  – 
понятия несовместимые. 
Культуру нужно выводить 
из рыночного унижения. У 
нас уже есть огромная ар-
мия сторонников, остает-
ся только бросить клич, и 
Культурный фронт  начнет 
работать.

 ■ В этом году приз впервые от-
правился в Беларусь.

В номинации «Поэзия» его получил 
главный редактор журнала «Новая Не-
мига литературная», поэт и публицист 
Анатолий Аврутин (Минск). Не только за 
сборник стихов «Временная вечность», 
как сказано в официальном дипломе, но 
и за полувековое служение слову.

– «Золотой Витязь» – очень уважаемая 
литературная премия, – рассказал нам 
Анатолий Юрьевич. – Во многих других 
лауреатство просто покупают, какие-то 
премии изначально делаются в расчете 
на определенный круг награждаемых. 

А здесь – совершенно объективный  
и беспристрастный выбор. Да и сам фо-
рум создавали, чтобы объединить патри-
отические силы, покончить с мерзостью, 
что не дает  Оте честву встать на ноги. 
Поэтому для меня она имеет особую 
ценность. Тем более что мне выпала 
честь стать первым белорусским поэтом, 
награжденным ею.

– А легко ли вообще сегодня быть 
поэтом?

– Настоящим не только сейчас, всег-
да было трудно. Для этого мало просто 
уметь складывать рифмы. Миллионы 
людей пишут стихи, но они не поэты.  
В любой, даже самый успешный период 
было лишь пять – семь настоящих по-
этов. Золотой век, Серебряный век… 
Рядом с  Пушкиным есть несколько 
имен, на XIX столетие мы сейчас вспом-
ним 10–12 человек, хотя тогда среди 
аристократов стихи писали почти все.  
В пажеском корпусе стихо сложение было 
одним из профильных предметов, счи-
талось, что хороший дворянин должен 
обязательно уметь фехтовать, стрелять, 
ездить верхом, танцевать и писать стихи. 
Но поэтом становился не каждый, ведь 
он всегда в некоторой степени пророк. 
Если бы человечество внимательнее 
вслушивалось в то, что говорят настоя-
щие гении, многих бед удалось бы из-
бежать.

 ■ Девиз конкурса – «За нравствен-
ные идеалы. За возвышение души 
человека». Все отмеченные работы 
полностью соответствовали ему.

Главные награды, золотые медали имени 
Пушкина «За выдающийся вклад в лите-
ратуру» получили писатель, редактор и 
критик Марина Тарковская (дочь поэта 
Арсения Тарковского и сестра режиссера 

Андрея Тарковского) и ее сын, писатель, 
поэт, биолог, сценарист и режиссер Миха-
ил Тарковский. Он больше 40 лет назад 
перебрался из Москвы на Енисей, в да-
лекий Туруханский район Красноярского 
края. И не в город, а в село Бахта. Стал 
профессиональным охотником.

Всего награжденных – несколько десят-
ков. Желающие могут узнать их имена на 
сайте souzveche.ru.
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«ВИТЯЗЬ» НА СТРАЖЕ КУЛЬТУРЫ

ИЗ ДИНАСТИИ ТАРКОВСКИХ

ПОЭТ В СОЮЗЕ – 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПОЭТ

ЛАУРЕАТ

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Подросткам нужно 
предложить белорусско-
российскую альтернативу 
западным интернет-сооб-
ществам.

Древний Полоцк принимал 
гостей и участников Между-
народного православного эко-
номического форума 
«Покровские встре-
чи».

В этом году испол-
няется 1030 лет с мо-
мента основания на 
белорусских землях 
Полоцкой епархии. 
От этого события 
ведет отсчет история 
православной церкви в  респу-
блике. Тысячелетиями храня-
щая духовные ценности и тра-
диции, она передает обществу 
правильное понимание семей-
ных отношений. 

На встрече говорили и о том, 
что в Союзном государстве тра-

диции нужно укреплять. Член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, на-
уке и образованию Анна 
Старовойтова считает, что 
первым делом нужно взяться 
за интернет.

– В Европе все чаще зву-
чат призывы к однополой 

любви и гендерной 
нейтральности. Как 
уберечь подраста-
ющее поколение от 
опасных трендов?

– Негативную тен-
денцию нельзя оста-
новить разовыми 
мероприятиями. Эту 
борьбу нужно вести 

постоянно, и ключевую роль 
в битве за сердца и умы де-
тей должно занимать госу-
дарство. Вместе с тем важна 
и роль Церкви в патриотиче-
ском и духовно-нравственном 
воспитании молодежи, для со-
хранения и укрепления само-

сознания на фоне вызовов со-
временного мира. На форуме 
«Покровские встречи» я уви-
дела множество интересных 
проектов, которые помогают 
укрепить национальные цен-
ности, семейные традиции на-
ших народов, передаваемые из 
поколения в поколение.

– Парни и девчата почти 
все свободное время про-
водят в  соцсетях. Каким 
образом наполнить меди-
апространство актуальной  
и объективной информа- 
цией?

– Через запреты и ограниче-
ния мы ничего не добьемся. Но 
нужно уберечь еще не сфор-
мированное, слабое сознание 
подростков от негативных вли-
яний и ложной информации. 
Давайте придумаем в Союз-
ном государстве замену запад-
ным Instagram, TikTok и другим 
соцсетям. Мы должны занять 
эту нишу, дать возможность 

и детсадовцам, и подросткам 
смотреть контент, который не-
сет доброе и вечное: любовь 
к семье, Родине, взаимовы-
ручку, справедливость – все, 
что присуще нам, славянам. 
То же самое касается детско-
го кинематографа, мультфиль-
мов – ребятам нужны добрые 
и поучительные истории об их 
сверстниках, живущих в совре-
менном мире.

Но чтобы предложить такой 
контент, нужны немалые сред-
ства – необходимо заручиться 
поддержкой Союзного государ-
ства.

– В воспитании патриотиз-
ма важна и роль Церкви.

– Основы семейных цен-
ностей нужно преподносить 
через образование. В столич-
ной школе Фрунзенского рай-
она создали Музей матери, 
основной посыл экскурсии – 
гражданско-патриотическое 
и духовно-нравственное вос-

питание подрастающего по-
коления.

В школе не обязательно вво-
дить отдельный предмет – дети 
и так загружены, – но факуль-
тативно встраивать в образо-
вательную среду основы вос-
питания. Можно интегрировать 
конкретные примеры в лите-
ратуру, историю. В Союзном 
государстве что – не хватает 
деятелей, которыми мы можем 
гордиться? Чтобы перестроить 
молодежь на свой лад, запад-
ные кураторы щедро спонси-
ровали разные программы – 
выстроили целую систему по 
разрушению наших устоев. Мы 
допускали к умам и душам на-
ших детей совершенно чуждых 
нашей славянской культуре лю-
дей.

Мало просто взять и приду-
мать мероприятия. Нужно се-
рьезно финансировать гумани-
тарную сферу. Наша комиссия 
вносит предложения по расши-
рению сотрудничества в куль-
туре, науке и образовании.

ЧАСИКИ ДЛЯ TIKTOK ТИКАЮТ НА ЗАМЕТКУ
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ДОСКА ПОЧЕТА

Николай Бурляев (в центре) 
наградил первого лауреата – 
литератора Анатолия Аврутина.КСТАТИ

В этот раз награ-
дой отметили не только 

белорусского литерато-
ра, но и возглавляемый им 
литературно-художественный 
журнал «Новая Немига ли-
тературная». В номинации 

«Печатные периодические 
издания» он получил 

Золотой диплом.
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 ■ Популярный молодеж-
ный сериал, снятый в Бе-
ларуси, впервые покажут 
в  России  – на телеканале 
«БелРос».

Западные фильмы поти-
хоньку исчезают из россий-
ских онлайн-кинотеатров 
и с экранов, но импортоза-
мещение работает и тут. На 
телеканале «БелРос» с 25 ок-
тября долгожданная премье-
ра – восьмисерийный бело-
русский молодежный сериал 
«Иллюзии». Его уже с успе-
хом показали в Беларуси. Эта 
история о том, как шестеро 
студентов пытаются спасти 
от закрытия свой театр. По-
чему стоит смотреть сериал, 
«Союзному вече» рассказал 
режиссер Иван Павлов.

НА МУЗЫКАЛЬНОЙ 
ВОЛНЕ
– Сначала разговор шел про 

ситком. Мы снимали 16 серий 
по 26 минут, – говорит он. – 
Знаете, я до сих пор считаю, 
что «Теория большого взры-
ва»  – лучшая ситкомовская 
комедия. Я был в павильоне 
кинокомпании Warner Bros, 
где снимали сериал «Друзья». 
Хотелось такого же плана 
историю возродить. Но заказ 
от Минкульта был – молодеж-
ный телесериал. Поэтому мы 
ушли от законов ситкома: пять 
локаций, шесть актеров. А по-
том для телеканала уже объ-
единили по две серии в одну.

– Это же первый молодеж-
ный сериал, снятый на «Бе-
ларусьфильме»?

– Думаю, что да. Изначально 
хотели делать его в сотрудни-
честве с одним из белорусских 
каналов, но не получилось: их 
авторы потом сослались на 
занятость. И в итоге сняли на 
«Беларусьфильме».

– Какими сериалами 
вдохновлялись при работе  
над проектом, кроме «Дру-
зей» и  «Теории большого 
взрыва»? В России был по-
пулярен «Универ» про сту-
дентов, а в моем детстве 
в топе были «Элен и ребя-
та». Там, кстати, тоже бы-
ло много музыки, как в «Ил-
люзиях»…

– Четкого ориентира не 
было. Просто родилась идея: 
ребята защищают свой сту-
денческий театр, над которым 
нависла угроза стать кафе.

А что касается музыкально-
сти, мне в свое время очень 
понравился сериал «Лилле-
хаммер» (про то, как мафи-
ози из Нью-Йорка спрятался 
в  норвежской глубинке.  – 
Прим. ред.). В каждой серии 
выступала  новая группа. 
Причем там такой уровень 
высокий был, разве что A-ha 
не хватало. Я по ходу съемки 
сериала решил работать по 
этому же принципу. Кину-
ли клич, и отозвалось около  
30 белорусских групп, игра-
ющих в самых разных жан-
рах: от металла до струнных 
квартетов. Они все пришли, 
мы их отсняли. Из этого ма-
териала можно видеоклипы  
делать, но в окончательный 
вариант вошло только 16 но-
меров.

СЦЕНАРИЙ 
СЕМИЛЕТНЕЙ 
ВЫДЕРЖКИ
– А чем вас зацепила исто-

рия?
– Тем, что я сам попал в ки-

но из любительского народно-
го театра, который известен  
в Минске. К тому же, когда 
учился в политехническом ин-
ституте, у нас был свой агитте-
атр. Потом, когда служил в ар-
мии, и там умудрился между 
боевыми дежурствами сделать 
армейский театрик. А вернув-
шись оттуда и поступив на ре-
жиссуру, я все равно поддер-
живал связь с тем первым. Мне 
нравилось, что люди отдаются 
искусству, любят его, не зара-
батывая на этом.

К тому же это кино про лю-
бовь. Как говорил мой настав-
ник режиссер Виктор Туров: 
«Снимайте кино на эту тему». 
Поэтому у нас романтические 
линии проскакивают. Ребята 
постоянно влюбляются. Наша 
молодежь – чистая душой, со 
своими идеалами, взглядами.

– Отсюда и такое назва-
ние  – «Иллюзии», потому 
что главные герои наивные? 
Для меня оно почему-то не-
сет негатив, а сериал до-
брый, позитивный.

– Раскрою секрет: сначала 
был сценарий четырехсерий-
ной картины под названием 
«Криминальные иллюзии». 
Тоже комедия про молодых 
ребят. Он лежал в столе семь 
лет. А потом, когда возникла 
идея с молодежным сериа-
лом, мы его достали. И кое-
что оттуда взяли, например 
историю с пропажей картины. 
А от названия оставили толь-
ко «Иллюзии».

– А где снимали?
– Что-то в павильонах: арт-

кафе, где располагается театр, 
например, построили, неко-
торые квартиры героев тоже, 
что-то – на улице. Пятьдесят 
на пятьдесят. В качестве вуза, 

где учатся ребята, выступила 
сельхозакадемия. Раз уж это 
сериал, а не ситком, то пыта-
лись не замыкаться на одних 
и тех же интерьерах. Хотя это 
было непросто из-за ограни-
ченных сроков производства. 
Надо было действовать бы-
стро. Но мой опыт работы на 
сериале «Мухтар», когда мы 
снимали 24 минуты кинома-
териала в день, тут мне помог.

Запомнилась съемка выле-
та в Париж одного их геро-
ев на мотодельтаплане. Под  

Минском есть аэроклуб, где 
мы это снимали. Дважды  
у нас все срывалось. Приеха-
ли в третий, и начался дождь. 
И  вдруг, когда выстроили 
кадр, появилось солнце. И оно 
было ровно десять минут, ко-
торые нам требовались. Мы 
просто обалдели от этой си-
туации. А потом небо снова 
затянули тучи, и работать уже 
было нельзя. Этот момент в 
итоге попал в сериал. Когда 
увидите его, знайте: что-то 
нам помогало.

«Иллюзии» – история шести старше-
курсников: Марины, Артема, Светы, Ви-
талика, Алены, Олега, которых объединяет не только студен-
ческая дружба, но и романтические отношения. Театральную 
студию, в которой ребята привыкли встречаться после занятий, 
собираются закрыть из-за нерентабельности. Студентам нужно 
вернуть театру былую славу и не испортить теплые дружеские 
отношения в своей компании.

ДОСЬЕ «СВ»
Иван ПАВЛОВ родился 

20 августа 1968 года в Мин-
ске.

Еще в школе снимался 
в картине «По секрету всему 
свету». По первому образо-
ванию – инженер-электрик, 
окончил политехнический 
институт в Минске. Даже 
какое-то время работал на 
железной дороге. Одновре-
менно играл в народном теа-
тре, которым руководил Ген-
надий Давыдько. Потом по 
его рекомендации был при-
нят в Белорусскую академию 
искусств в мастерскую Вик-
тора Турова. В 1998-м окон-
чил ее по специальности «ре-
жиссер игрового кино».

Первым его большим про-
ектом стала картина «Све-
жина с салютом», затем 
работа в качестве второго 
режиссера фильма «Ана-
стасия Слуцкая». Снял 
«Новогодние приключения 
в июле», «Осенний детек-
тив», «На спине у черного 
кота», сериалы «Возвраще-
ние Мухтара – 2» и «Ой, ма-
моч-ки!..».

 ■ Главные роли в картине сыгра-
ли студенты.

– Мне очень понравилось работать 
с молодыми актерами, половина из 
которых – еще студенты, а другая – вче-
рашние студенты,– признается Иван 
Павлов. – Самым старшим было 24–25 
лет. Я брался за совсем неизвестных 
ребят. Никого из них до этого не знал. 
Я лишь просил их на пробах расска-
зать какую-нибудь историю. Не важ-
но какую: смешную или трагическую. 
А потом просил рассказать эту же исто-

рию в другом ракурсе. Мне хотелось 
посмотреть, как им удается быть пла-
стичными. Этот опыт им очень много 
дал, ребята после этого стали много 
сниматься.

– Колоритный злодей Линь – тоже 
актер?

– Тэнгэр – китаец, студент академии 
музыки. В жизни он занимается ака-
демическим вокалом и поет оперные 
арии. Очень добрый и наивный мальчик. 
Поначалу немного боялся и тушевал-

ся, но потом вжился в образ. В конце 
он по сюжету влюбляется в свою соо-
течественницу, которая старше его. Ее 
сыграла сотрудница одной китайской 
фирмы, которая расположена у нас на 
студии. Парень очень переживал из-за 
этого. И уже отснявшись, он мне при-
знался: «Я бы ее не полюбил».

– А как подбирали типажи осталь-
ных героев?

– Нам было интересно, чтобы они 
оказались разноплановыми. Учились 

бы на разных факультетах и облада-
ли разными способностями. Ни у кого 
не возникало вопросов, почему одна 
из героинь играет в театре и учится 
на врача в этом же институте, хотя он 
и не медицинский. Исходили из тех 
микроисторий, что с ним приключают-
ся. Единственная, наверное, сложность 
заключалась в том, что у нас один из 
героев (рост актера под два метра) по 
сюжету влюбляется в девочку ростом 
150 сантиметров. В кадре их снимать 
было тяжеловато. Но ничего – налов-
чились.

ЗЛОДЕЙ ИЗ ОПЕРЫ КАСТИНГ

В ДЕТАЛЯХ
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Съемки проходили  
и в декорациях, и на улице.

Ребятам небезразлична судьба 
театра – они всеми силами 
пытаются сохранить его.

ЛЮБОВЬ С «ИЛЛЮЗИЯМИ»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Непобедимая команда отказа-
лась стартовать в «Дакаре». 

Российские гонщики не стали под-
писывать анкету Международной 
автомобильной федерации, которая 
потребовала осудить спецоперацию 
в Украине.

СО СТРАНОЙ  
И ПРЕЗИДЕНТОМ 
– Считаем для себя невозможным 

подписывать подобные документы и 
участвовать в соревнованиях на таких 
условиях. Наш выбор очевиден – мы 
всегда со своей Родиной, особенно 
тогда, когда она находится в непро-
стой ситуации, – говорится в ответе 
команды на ее сайте.

По словам руководителя «КАМАЗ-
мастера» Владимира Чагина, реше-
ние гонщиков окончательное, других 
вариантов быть не может. В марте 
федерация запретила проводить со-
ревнования в России и Беларуси из-
за обострения ситуации в Украине. 
И  разрешила спортсменам наших 
стран выступать на международных 
соревнованиях под нейтральным фла-
гом. При этом гонщики должны под-
писать так называемую декларацию 
приверженности принципам мира  
и политического нейтралитета.

– Подобное происходит не только  
у нас, но и в других видах спорта. Моя 
личная позиция как гражданина Рос-
сии – это недопустимо. Мы преданы 
своей стране и такие документы подпи-
сывать не будем. Мы на стороне нашего 
Президента и всех решений, которые он 
принимает, – заявил Владимир Чагин. 

СПОРТИВНАЯ 
СОЛИДАРНОСТЬ
Отказ «КАМАЗа» грозит организато-

рам гонки миллионными убытками. 
Гонщики из Набережных Челнов – 
девятнадцатикратные триумфаторы 
«Дакара». Без них интерес к ралли со 
стороны болельщиков и рекламода-
телей упадет. Но это уже не наши 
проблемы, а тех, кто продолжает сме-
шивать спорт и политику.

Не поедет на «Дакар» в 2023 году 
и российская мотогонщица Ана-
стасия Нифонтова, которая также 
отказалась подписать декларацию. 
Она рассказала любопытные подроб-
ности. Оказывается, впервые эту бу-
мажку спортсменам стали подсовы-
вать еще в марте на этапе ЧМ в ОАЭ:

– Все адекватные иностранные кол-
леги встретили инициативу органи-
заторов с осуждением. Только экипаж 
из Прибалтики ходил в майках в под-
держку Украины. А гонщики из Герма-
нии, Франции, Италии выражали нам 
солидарность, – заявила Анастасия.

В мировом спорте немало людей, 
которые объективно оценивают си-
туацию и выступают против санкций 
в отношении российских спортсменов. 
Но, к сожалению, не эти люди задают 
сегодня правила игры, замешенной 
подчас на откровенной русофобии.

УСТРАНЯЯ ЛИДЕРОВ
Как известно, «Дакар-2022» про-

шел без участия команды «МАЗ-
СПОРТавто». О том, что белорусские 
экипажи, выступающие в классе гру-
зовиков, не смогут стартовать в рал-
ли-рейде, стало известно чуть больше 
чем за месяц до его начала. Минский 
автомобильный завод попал в расши-
ренный список санкций, поэтому на 
грузовиках, выпускаемых этим пред-
приятием, спортсмены участвовать в 
гонке не могли. Вопрос о выступлении 

на других машинах в заводской коман-
де даже не рассматривали.

Экипажи «МАЗ-СПОРТавто», несмо-
тря ни на что, продолжили соревно-
ваться – в этапах чемпионата России, 
где белорусы стали полноценными 
участниками, в международном ралли 
«Шелковый путь». Пилот и начальник 
команды Сергей Вязович об этих со-
ревнованиях говорил так: по факту чем-
пионат, в котором соревнуются россия-
не и белорусы, сейчас самый сильный в 
мире. В последние годы на «Дакаре» ни-
кто, кроме экипажей «МАЗ-СПОРТавто», 
становившихся серебряными и бронзо-
выми призерами престижной гонки, не 
мог составить достойную конкуренцию 
«КАМАЗу». Чтобы убедиться в этом, до-
статочно заглянуть в итоговые протоко-
лы «Дакара-2022». В классе грузовиков 

первые четыре места заняли пилоты 
 «КАМАЗ-мастера». При этом отставание 
экипажа Андрея Каргинова, ставше-
го четвертым, от победителя – коман-
ды Дмитрия Сотникова – составило 
1 час 49 минут 55 секунд. Ближайший 
из зарубежных конкурентов – голландец 
Янус ван Кастерен на Iveco – уступил 
лидеру более трех часов. 

Еще до отказа «КАМАЗа» подписы-
вать анкету Международной автомо-
бильной федерации Сергей Вязович 
так говорил о сложившейся ситуации:

– Есть такая поговорка: «Среди овец 
молодец, а среди молодцов и сам овца». 
Я даже хотел сказать ее организаторам 
«Дакара» – французам, но пока не на-
шел того варианта перевода, который 
точно отразил бы ее смысл. Из числа 
участников ралли-рейда в 2022 году 
вычеркнули нас. В «Дакаре-2023» не 
выступит и «КАМАЗ-мастер». У сорев-
нований будет победитель, но в какой 
группе – среди молодцов или овец? 
Принесет ли удовлетворение победа, 
одержанная не в той конкуренции, ко-
торая могла бы быть, вый ди на старт все 
сильнейшие? На бумаге тот или иной 
спортсмен может быть чемпионом. Но 
при этом он будет знать, что в мире есть 
с десяток людей из «КАМАЗ-мастера» и 
«МАЗ-СПОРТавто», которые, придя на 
гонку, заставили бы его коленки дро-
жать. Какой же это будет чемпион?

Вопрос остается актуальным, и адресо-
вать его хочется прежде всего организа-
торам «Дакара» и чиновникам, которые 
не оставляют попыток сделать спорт-
сменов пешками в политических играх.
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«КАМАЗ» НАЖАЛ НА ТОРМОЗА

Самая престижная 
гонка мира впервые  

за 25 лет пройдет  
без наших грузовиков.

 ■ SEHA-лига по-новому: 
борьбу на турнире нача-
ли восемь клубов из двух 
стран. 

На следующей неделе прой-
дет второй тур SEHA-лиги в ди-
визионе «Восток». Традицион-
но в этом турнире выступали 
гандбольные клубы из Беларуси, 
Хорватии, Венгрии, Северной 
Македонии, Сербии, России и 
Словакии. Нынешний сезон – 
особенный. В свете отстранения 
россиян и белорусов от круп-
нейших турниров лигу было 
решено преобразовать. Плани-
руется, что в ней будет два ди-
визиона – «Восток» и «Запад». 
В первом играют восемь клубов: 
по четыре российских и белорус-
ских, занявших в национальных 
чемпионатах в прошлом сезоне 
наиболее высокие места.

В первом туре «Мешков 
Брест» победил «Машеку» из 

Могилева со счетом 28:22. В  
другом матче группы «Зенит» 
из Санкт-Петербурга и москов-
ский ЦСКА разошлись миром – 
29:29. Во втором квартете «Че-
ховские медведи» обыграли 

минский СКА – 34:26, «Гомель» 
уступил «Пермским медве-
дям» – 30:38. Во втором туре 
27 октября «Зенит» примет 
«Машеку», 28 октября ЦСКА 
поборется с «Мешков Брест», 

а СКА – с «Гомелем», 1 ноября 
«Пермские медведи» встретят-
ся с «Чеховскими медведями».

После старта SEHA-лиги в ди-
визионе «Восток» президент 
Федерации гандбола России 
Сергей Шишкарев отметил:

– На мой взгляд, мы стали 
свидетелями знакового и очень 
важного события. В период от-
странения наших спортсменов, 
команд и сборных от участия 
в официальных международ-
ных соревнованиях стартовал 
турнир, где будут соперничать 
сильнейшие мужские россий-
ские и белорусские клубы. 
Убежден в том, что это позволит 
командам двух государств под-
держивать высокий соревнова-
тельный уровень и, насколько 
это возможно, развиваться в 
нынешних условиях. Запуск 
этого проекта дорогого стоит.

На первом этапе каждая ко-
манда дважды – дома и в го-

стях – сыграет со всеми со-
перниками по группе. После 
сформируются пары плей-
офф – победителей в них опре-
делят по итогам двух матчей. 
Лучшие команды этого раунда 
выйдут в четвертьфинал турни-
ра, где должны будут сыграть с 
четырьмя лучшими участника-
ми дивизиона «Запад» (однако 
этот пункт регламента пока вы-
зывает лишь вопросы, ведь во 
втором дивизионе не утвержден 
даже состав участников) за вы-
ход в «Финал четырех».

С о в с е м 
скоро в Мин - 
ске сыграют и гандболист-
ки из двух стран – женские 
сборные Беларуси и России 
проведут в столице Белару-
си два товарищеских матча. 
Первая встреча запланиро-
вана на 31 октября, вторая – 
на 1 ноября. 

В ТЕМУ

КУРС НА ВОСТОК

На этапе чемпионата России в Ульяновске на пьедестале оказались сразу  
два экипажа «МАЗ-СПОРТавто»: за Богданом Каримовым из «КАМАЗ-мастера»  
финишировали Сергей Вязович и Алексей Вишневский.

«Гомель» в первом туре 
принимал команду 
«Пермские медведи».
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– На днях возвраща-
юсь из Минска в Мо-
скву. Где-то прочитал, 
что россиянам нужно 
сдавать ПЦР-тест при въез-
де в Россию и регистриро-
вать его на Госуслугах, но 
друзья, которые вернулись 
из Армении, сказали, что  
в аэропорту сдать тест, как 
раньше, нельзя. Что делать 
в этом случае?

– Действительно, летом 
2022 года Роспотребнадзор 
напомнил, что россиянам не-
обходимо сдавать ПЦР-тест 
на COVID-19 по возвращении 
из-за границы. И сделать это 
нужно самостоятельно в боль-
ницах или платных клиниках, 
которые передают результаты 
порталу Госуслуг.

Нарушителя ждет серьез-
ный штраф. Однако у пра-
вила есть исключения: если 
гражданин России переболел 
коронавирусной инфекцией 
в течение последних шести 
месяцев и у него есть под-
тверждающий документ на 
руках – сдавать тест не нужно.

То же самое касается росси-
ян, которые возвращаются на 
родину по сухопутной границе 
и у кого есть действующий 
сертификат о вакцинации.  
В этом случае сразу, как 
вернетесь в Россию, нужно 
заполнить анкету прибыва-
ющего на портале Госуслуг  
и подтвердить вакцинацию 
или перенесенный ковид, 
прикрепив соответствующие 
документы.

Если же ни одно из этих ус-
ловий не подпадает под ваш 
случай, сразу по прилете в 
Россию необходимо сдать 
ПЦР-тест в поликлинике. 
После этого полученный ре-
зультат надо внести на портал 
Госуслуг и заполнить анкету  
с датой рейса, документами 
и тестом. Все эти данные не-
обходимо предоставить в те-
чение четырех суток, включая 
день прибытия в Россию.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00,12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
03.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ЖИЗНЬ  

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (14+)

12.45, 20.45, 23.45, 05.00 «Год  
в истории 1998. Копейка» (12+)

13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Вологда» (12+)

16.15, 03.15 «ТАЛАШ» (12+)
19.45 «Партнерство» (12+)
20.15 «Будьте здоровы! Ласковый 

убийца: чем опасен  
гепатит C?» (12+)

21.15 «ФРУЗА» (12+)
02.00 «Наши люди. Ядвига 

Поплавская  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.30 «Будьте здоровы! Три шага до 

победы над ротавирусом» (12+)
09.15 «Партнерство» (12+)
09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 

«Год в истории 1998.  
Трезвость – норма жизни» (12+)

10.15, 00.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА 
№ 1» (14+)

13.10 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов  
и полет в аэротрубе» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Замыкая круг» (12+)

16.15, 03.15 «ИЛЛЮЗИИ» (12+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты  

на стол» (16+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. 

Литературные премии России 
и Беларуси: кого признали 
лучшими?» (12+)

21.15 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (16+)

02.00 «Наши люди. Хелена Мерааи  
с мамой (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Будьте здоровы! Ласковый 

убийца: чем опасен  
гепатит C?» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 

«Год в истории 1999» (12+)
10.15, 00.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА 

№ 1» (14+)
13.10 «ФРУЗА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Алеся» (12+)

16.15, 03.15 «ИЛЛЮЗИИ» (12+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Партнерство» (12+)
21.15 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
02.00 «Наши люди. Сергей 

Черняховский  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Будьте здоровы! Три шага до 

победы над ротавирусом» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 

«Год в истории 1874. 
Тельняшка» (12+)

10.15, 00.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА 
№ 1» (14+)

13.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (16+)

15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.10, 00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

15.15 «Карта Родины. Гродненская 
область Августовский канал  
и Мирский замок» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15, 03.15 «ИЛЛЮЗИИ» (12+)
20.00 « Есть вопрос» (12+)
21.15 «ХАНУМА» (12+)
22.35, 02.00 «Наши люди. Игорь 

Коц (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Есть вопрос» (12+)
10.15, 00.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА 

№ 1» (14+)
12.45, 20.45, 23.45, 05.00 «Год  

в истории 1896. Выше, 
быстрее, сильнее» (12+)

13.10 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область: замки, музеи  
и рыбалка» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15, 03.15 «ИЛЛЮЗИИ» (12+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты  

на стол» (16+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Партнерство» (12+)
21.15 «ХАНУМА» (12+)
22.30, 02.00 «Наши люди.  

Алена Спиридович  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.15 «Крещение Руси» (12+)
11.20 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (14+)
13.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА  

№ 1» (14+)
15.45 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
17.25 «ХАНУМА» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Братская кухня» (12+)
21.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+). 

Гвидо Квиллер разбогател на 
продаже бронированных стекол 
для ювелирных магазинов, но 
тем самым разозлил страховые 
компании и лишил заработка 
грабителей. Во время погони за 
возлюбленной, которой он хотел 
вернуть забытую сумочку, Гвидо 
попадает в аварию. В это время 
едущая за ним на машине семейка 
воров принимает Квиллера  
с сумкой в руках за начинающего 
вора-дилетанта и, не найдя у него 
при себе документов, решает 
отвезти к себе домой...

22.45 «ИЛЛЮЗИИ» (12+)
03.10 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
05.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

05.45 «Год в истории 1896. Выше, 
быстрее, сильнее» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «НЕСТЕРКА» (6+)
10.15 «Крещение Руси» (12+)
11.20 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА  

№ 1» (14+)
15.45 «НЕСТЕРКА» (6+)
17.25 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
19.00 «Братская кухня» (12+)
19.30 «Наши люди. Игорь Коц  

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «УКРОЩЕНИЕ 

СТРОПТИВОГО» (12+). 
Принципиально избегающий 
женского общества грубоватый 
фермер вполне счастлив и доволен 
своей холостяцкой жизнью. Но 
неожиданно появившаяся в его 
жизни женщина пытается изменить 
его взгляды на жизнь и очаровать 
его. 

  В главных ролях: Адриано 
Челентано, Орнелла Мути, 
Эдит Питерс и другие.

22.45 «ИЛЛЮЗИИ» (12+)
01.20 «ТАЛАШ» (12+)
03.10 «ХАНУМА» (12+)
05.30 «Наши люди.  

Сергей Черняховский  
(с субтитрами)» (12+) 

28 октября 29 октября 30 октября

24 октября 25 октября 26 октября 27 октября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

С 25 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16:15

«ИЛЛЮЗИИ»
Шестеро студентов-старшекурсни- 

ков – Марина, Артем, Света, Виталик, Олег 
и Алена – настоящие друзья не разлей во-
да. Однако место, в котором молодые люди  
привыкли встречаться после занятий – сту-
денческий театр-студия, собираются за-
крыть вследствие нерентабельности по-
мещения...

С 25 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15

«ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1»
Тяжелым для страны выдался конец 1982 

года: после пышных похорон престарелого 
генсека Брежнева власть оказалась в руках 
у Юрия Андропова, 15 лет возглавлявшего 
КГБ. Для демонстрации собственной силы 
ему требовалось громкое показательное 
дело. И такое дело удивительно быстро 
нашлось…



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche12+

@souzvecheSOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ НАШИ
СОЦСЕТИ

5.  ГЕРОЯМ 
ЛЕНИНГРАДА

Каждого, кто въезжает в Санкт-
Петербург со стороны Пулков-
ского шоссе, встречает Мону-
мент героическим защитникам 
Ленинграда. Он посвящен под-
вигу жителей города во вре-
мя Великой Отечественной 
вой ны и блокады. Место вы-
брали не случайно – имен-
но здесь проходил второй 

рубеж обороны Ленингра-
да во время фашистского 
наступления. Тут был узел 
сопротивления: въезды  
в город защищали проти-
вотанковые стальные ежи, 

рвы, артиллерийские установки. Мо-
сковский проспект был военной до-
рогой, по которой уходили войска  
и техника – в нескольких километрах 
находилась линия фронта.

Его разработали скульпторы и архи-
текторы, которые участвовали в оборо-
не города, – Валентин Каменский, Сер-
гей Сперанский и Михаил Аникушин. 
Композиция состоит из 26 бронзовых 
скульптур защитников города, солдат 
и рабочих, и 48-метрового гранитно-
го обелиска в центре. Здесь же – зал 
«Блокада», отделенный разомкнутым 
кольцом, символизирующим прорыв 
фашистской обороны Ленинграда. 
Строили мемориал за счет доброволь-
ных пожертвований горожан.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ По всей России чтят великий подвиг Красной армии в годы 
Великой Отечественной. Представляем самые грандиозные 
и значимые из существующих монументов.

1. РЖЕВСКИЙ 
МЕМОРИАЛ

Его создали в память обо всех 
солдатах Великой Отечествен-
ной войны, а возвели на месте 
кровопролитных боев под Рже-
вом. Ожесточенные сражения 
там шли целых 15 месяцев. Боль-
ше 1,3 миллиона человек погиб-
ли, пропали без вести или были 
ранены на этой земле. Авторы – 
Андрей Коробцов и Констан-
тин Фомин. Бронзовый солдат с 
автоматом, полы плащ-палатки 
которого разлетаются в стаи жу-
равлей, – композиция никого не 
оставит равнодушным.

Его построили по просьбе 
ветеранов. Часть финансиро-

вания – из бюджета Союзного 
государства. Остальное соби-
рали всем миром  – памятник 
стал поистине народным. А на 
церемонию  открытия приез-
жали президенты России и 
Беларуси Владимир Путин и 
Александр Лукашенко. Рядом 
с мемориалом регулярно прохо-
дит Международная  экспедиция 
«Ржев. Калининский фронт», со-
бирающая десятки  поисковиков. 
К памятнику потянулись люди 
из всех уголков страны – за два 
года его посетили больше трех 
миллионов человек.

К 2025 году рядом с ним постро-
ят масштабный музей с трехмер-
ной панорамой и разобьют парк.

2. АЛЕША
Мурманчане называют 

его ласково – по имени. А офици-
альное название – «Защитникам со-
ветского Заполярья в годы Великой 
Отечественной войны». Его возвели 
в память о неизвестных воинах, защи-

щавших эти края. Он находится 
на высокой сопке – 173 метра 
над уровнем моря, поэтому ви-

ден из любой точки города. Камен-

ный солдат в плаще с автоматом 
за плечом смотрит вдаль, в сто-
рону Долины Славы, туда, 
где 75 лет назад гремели 
бои с фашистами. Рядом 
с «Алешей» горит Вечный 
огонь и стоят два зенитных 
орудия. Авторы проекта – 
архитекторы Игорь По-
кровский и Исаак Брод-
ский.

3. МОГИЛА НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА
Пожалуй, главное место поклонения павшим – Моги-

ла Неизвестного Солдата в Александровском саду в Москве. 
Пускай мемориал не такой грандиозный, как другие, но от это-
го не менее пронзительный. Здесь захоронен прах од-
ного из погребенных в братской могиле воинов и каска 
времен Великой Отечественной войны. На гранитном 
надгробии надпись: «Имя твое неизвестно, подвиг твой 
бессмертен». На монументе непрерывно горит Вечный 
огонь, который зажег Брежнев от огня на Марсовом поле  
в Ленинграде. Другая часть мемориала – блоки с изобра-
жением золотой звезды, в которых замурованы капсулы 
с землей из городов-героев (Ленинграда, Волгограда, Тулы 
и других).

У мемориала возлагают венки в дни праздников, его посещают 
многочисленные делегации, чтобы отдать дань подвигу советского 
солдата, сокрушившего фашизм. В 1997 году здесь появился 
постоянный пост Почетного караула.
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ПЯТЬ ГЛАВНЫХ МЕСТ ВОИНСКОЙ 
СЛАВЫ В РОССИИ

4. РОДИНА-МАТЬ 
ЗОВЕТ!

Одна из самых высоких статуй 
в мире, она входит в скульптур-
ный триптих вместе с монумен-
тами «Тыл – фронту» в Магни-
тогорске и «Воин-освободитель» 
в Берлине. Автор – Евгений Ву-
четич. Монументальную фигуру 
женщины с поднятым над голо-
вой мечом строили в Волгограде 
с 1959 по 1967 год. И масштабы 
впечатляют – понадобилось 5,5 ты-
сячи тонн бетона и 2,4 тысячи тонн 
металлических конструкций. Вну-
три памятника – камеры-ячейки, 
в которых натянуты металлические 

тросы, поддерживающие 
его каркас. Высота – 85 ме-
тров, его даже  занесли 
в Книгу рекордов Гиннесса 
как самую большую скульп-
туру на планете на момент 
строительства.

Она – центр композиции па-
мятника-ансамбля «Героям Ста-
линградской битвы» на Мама-
евом кургане. «Родина-мать 
зовет!» – настоящий патрио-
тический символ страны, люб-
ви к Родине, сплоченности  
и стремления защитить свое 
Отечество, самопожерт-
вования во имя Победы.
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На стене памяти – 
больше 17 тысяч 
фамилий павших 
во время битвы 
солдат и офицеров.

Прототипом послужила 
фотография бойца 
из Алтайского края 
Алексея Скурлатова.

Открытие комплекса 
приурочили  

к 30-летию Великой 
Победы.

Образ вполне 
женственный, а вот руки 
ей достались мужские.

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, 
Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха-
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
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